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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
Свое выступление депутат 

Кугультмнов Д. Н. начал с на
поминания о том, что 6 июня 
вся страна, весь мир от
мечает 190-летие со дня 
рождения А. С. Пушкина. 
В нем сосредоточено все бла
городство великого русского 
народа, подчеркнул оратор, 
народа, который создавал 
свое государство изначально 
как государство многонацио
нальное. Но опыт межнацио
нальных отношений, накоплен
ных Россией, уникальный опыт, 
которого нет ни у одного 
народа в мире, к сожалению, 
был перечеркнут во времена 
сталинщины.

Коротко остановившись на 
некоторых эпизодах истории 
нашего государства, депутат 
подчеркнул, что для всех на
родов Россия была и Отече
ством, и матерью. Далее ора
тор коснулся современных 
межнациональных отношений 
в стране. Говоря о малочис
ленных народностях, он обра
тил внимание присутствующих 
на судьбу крымских татар, нем
цев республики Поволжья, ту
рок-месхетинцев, других наро
дов, которые в свое время 
были выселены из родных 
мест. По его мнению, в Совет
ской стране не должно быть 
народов «второго сорта». Де
путат предложил восстановить 
автономию крымских татар, 
республики немцев Поволжья.

Он также внес предложе
ние, чтобы на Съезде был при
нят закон, по которому ни 
один народ никогда бы не 
подвергался таким акциям, как 
при Сталине,— Закон о праве 
народов.

В заключение депутат оста
новился на проблеме СПИДа, 
на недостатках в борьбе с 
этой страшной болезнью — 
«чумой» XX века.

Советские Вооруженные Си
лы полностью поддерживают 
курс партии на перестройку, 
подчеркнул депутат Лизичев 
А. Д. За последние годы раз
работана и принята новая обо
ронительная доктрина, начал 
действовать принцип разумной 
достаточности для обороны. 
Это результат нового полити
ческого мышления в области 
оборонной политики, твердо
го и повседневного руководст
ва Вооруженными Силами со 
стороны партии, ее Централь
ного Комитета и Политбюро 
ЦК.

Оратор подробно остано
вился на вопросах военной пе
рестройки, отметил, что под 
всю эту работу подводится 
солидный правовой фундамент. 
Он выразил уверенность, что 
создаваемый Комитет по воп
росам обороны и безопасно
сти, разработка и принятие 
Закона СССР об обороне еще 
больше укрепят основы пе
рестройки Вооруженных Сил.

Касаясь вопросов совершен
ствования всей работы в ар
мии и на флоте, депутат вы
делил важнейший из них — 
утверждение партийных прин
ципов стиля и методов рабо
ты кадров, их подбора и рас
становки. Он признал, "что еще 
не произошло коренного улуч
шения дисциплины в Воору
женных Силах, как того тре
буют ЦК КПСС и перестрой
ка, выдвинул ряд предложе
ний, направленных на ее укреп
ление. Оратор выразил бес
покойство в связи с тем, что 
в некоторых регио-нах страны 
появились «агитаторы», кото
рые стремятся скомпромети
ровать армию и ее вете
ранов, подорвать автори
тет Вооруженных Сил у 
народа. Кое-где на местах этим 
инсинуациям не всегда дается 
зрелая партийная оценка. 
Мы — за единство страны, 
единство армии, за консоли

дацию советского социалисти
ческого общества, подчеркнул 
депутат. Вооруженные Силы 
страны призваны обеспечить 
стратегическую стабильность в 
мире и гарантировать безопас
ность Советского государства.

Некоторыми соображения лай 
о проблемах законодательст
ва поделился депутат Алек
сеев С. С. — директор Инсти
тута философии и права 
Уральского отделения АН 
СССР. Оратор обратил внима
ние на необходимость создать 
передовую, совершенную, вы
сококлассную правовую сис
тему, отвечающую стандар
там правового государства. По 
его мнению, для этого нуж
ны выверенная законодатель
ная политика и четкая стро
гая законодательная страте
гия.

Депутат отметил важность 
всех законов и в то же время 
необходимость трезвого и 
объективного определения 
приоритетов. В этой связи он 
указал на те законодатель
ные меры, которые нужно не
медленно принять на ближай
шей сессии Верховного Сове
та, — о статусе депутата, о 
регламенте, о референдуме, 
а также законы о забастовках, 
об объединениях. При этом, 
по словам депутата, необхо
димо отменить нормативные 
акты, не встретившие под
держки общественности и 
народа.

Говоря о судьбе перестрой
ки и демократии, депутат 
Распутии В. Г. подробно оста
новился на проблеме нравст
венности общества. Ом выра
зил сожаление, что участни
ки Съезда, предлагая много
численные поправки к Ком- 

гституции, еще не предложили 
ничего «во имя души, досто- 
инства, культурного и нрав

ственного облика народа». Эк
ран, эфир и печать, по мне
нию оратора, заполнили мут- 
;ные потоки секса, насилия. 
Идет, по сути, необъявленная 
.война против нравственности.

Касаясь вопросов экологии, 
оратор предожил провести 
первый в стране референдум 
по проблеме существования 
атомных электростанций.

Тревогой за положение в 
нашем общем доме — Совет
ском Союзе, призывом к не
обходимости уберечь его от 
возможного раскола на от
дельные обособленные нацио
нальные государства было на
полнено выступление депутата 
Ярового В. И. •Меня могут 
спросить, не драматизирую ли 
я ситуацию, существует ли та
кая опасность? — задал воп
рос представитель Эстонии. 
И тут же предложил: давайте 
посмотрим, как стремительно 
падает давление на политиче
ском барометре страны. По
являются все новые регионы, 
обстановка в которых нака
лена и нестабильна, Все гром
че в стране звучит хор голо
сов, выдвигающих центру уль
тимативные требования по пе
ресмотру государственного 
(устройства. Это проявляется 
даже на Съезде.

С заявлениями и справками 
по процедурным вопросам и 
порядку ведения заседания 
вьютугнили депутаты Го ль дам
ский В. И., Шаханов М., Айдак 
А. П., Плотников А. Л., Гаер 
Е. А.

На этом утреннее заседание 
.завершилось.

6 июня в Москве, в Крем
левском зале заседаний палат 
Верховного Совета СССР, со
стоялось первое заседание 
палаты Совета Национально
стей Верховного Совета СССР.

Слово берет Председатель 
Верховного Совета СССР 
М, С. Горбачев. Сердечно по

здравив депутатов с избрани
ем в Совет Национальностей 
Верховного Совета СССР, он 
подчеркнул, что от новых ор
ганов власти советские люди 
ждут серьезного улучшения 
работы всех высших эшело
нов; с улучшением их дея
тельности, с их более эффек
тивной работой — и на зако
нодательном, и на исполни
тельском уровнях — связыва
ют решение назревших проб
лем, продвижение перестрой
ки, реальные перемены в на
шем обществе.

М. С. Горбачев объявляет 
первое заседание Совета На
циональностей Верховного Со
вета СССР открытым.

В соответствии с Конститу
цией СССР на обсуждение па
латы ставится вопрос об изб
рании Председателя Совета 
Национальностей.

Слово для предложения пре
доставляется депутату Худай- 
бергеновой Р. М. По поруче
нию Совета Старейшин она 
вносит на рассмотрение де
путатов предложение избрать 
Председателем Совета На
циональностей Верховного Со
вета СССР депутата Нишано- 
ва Р. Н. Он имеет большой 
опыт работы в партийных и 
советских органах, избирался 
Председателем Президиума 
Верховного Совета Узбекской 
ССР, заместителем Председа
теля Президиума Верховного 
Совета ж СССР, много лет 
находился на дипломати
ческой работе. Р. Н. Ни- 
шанов, подчеркнула депутат,— 
принципиальный, требователь
ный к себе и подчиненным 
человек, умеющий выслушать 
других, сделать правильные 
выводы, добрый и отзывчивый.

Слово для ответа на воп
росы депутатов предоставля
ется депутату Нишанову Р. Н.

В обсуждении кандидатуры 
Р. Н. Нишанова приняли уча
стие депутаты Сафиева 
Рахмадиев Е., Шевченко В. С., 
Таразевич Г. С., Магомедов 
Г. М., Бичкаускас Э. Мед
ведев Н. Н. и другие.

В ходе дискуссии вносится 
предложение применять при 
избрании Председателя палаты 
принцип согласия с его кан
дидатурой делегаций депута
тов всех союзных республик.

При голосовании это пред
ложение было отклонено.

Большинством голосов де
путат Нишанов Р. Н. избира
ется Председателем Совета 
Национальностей Верховного 
Совета СССР.

В дальнейшем на заседании 
председательствует Р. Н. Ни
шанов.

Депутатам предлагается рас
смотреть вопрос об образова
нии постоянных комиссий Со
вета Национальностей, а также 
обсудить предложение по об
разованию комитетов Верхов
ного Совета СССР.

Слово по этому вопросу 
предоставляется первому за
местителю Председателя Вер
ховного Совета СССР А. И. 
Лукьянову.

Итак, отметил он, сформиро
вался окончательно Совет На
циональностей как составная 
равноправная часть Верховно
го Совета СССР. Эта палата 
будет решать не только воп
росы, связанные с националь
ными делами и межнациональ
ными отношениями. Любой 
вопрос, отнесенный к ведению 
Союза, будет проходить че
рез эту палату и получать 
свою национальную окраску. 
А это прежде всего вопросы 
экономического характера, 
бюджетные вопросы, вопросы, 
связанные с развитием нашей 
культуры, с обслуживанием на
селения, Это м вопросы, свя
занные с международными от

ношениями. Это самый широ
кий спектр вопросов, которы
ми будет заниматься Верхов
ный Совет СССР, являющийся 
высшим законодательным, 
распорядительным и конт
рольным органом государст
венной власти. Очень широкие 
функции, и многие из них, 
в частности, в области зако
нодательства, бюджета, про
сто невозможно решать та
ким широким форумом, как 
Съезд. Их должна решать бо
лее узкая коллегия. Та кол
легия, которая в значительной 
степени похожа на ленинский 
ЦИК (Центральный Исполни
тельный Комитет), избирав
шийся в свое время Съездом 
Советов.

В этом организме осущест
вления государственной вла
сти очень большая роль при
надлежит комитетам и комис
сиям Верховного Совета 
СССР. Реализуя конституцион
ные установки, президиум 
нашего Съезда провел доста
точно широкую аналитическую 
работу.

Во-первых, мы исходили из 
того, что состав палат сравни
тельно невелик — 271 депу
тат в каждой палате. И если 
мы будем бесконечно наращи
вать число комиссий, то про
сто не сможем обеспечить не
обходимый баланс, преду
сматривающий, чтобы в каж
дой комиссии была соблюде
на пропорция — половина на 
половину членов палаты и 
депутатов, входящих в состав 
Съезда.

Во-вторых, мы исходили из 
того, что комиссии не могут 
быть жестко привязаны к от
раслям государственного уп
равления, иначе это будет 
мешать выполнению их парла
ментских функций.

В-третьих, в составе ко
миссий и комитетов, несомнен
но, будут создаваться под
комиссии или подкомитеты, 
которые будут углубленно ана
лизировать различные вопро
сы.

И маконец, на заседании 
Совета Старейшин палат мы 
пришли к общему мнению от
носительно того, что при соз
дании комиссий в одной па
лате надо учитывать, что в 
другой палате будут действо
вать комиссии иного профиля. 
А комитеты будут формиро
ваться совместно. То есть на
до к этой проблеме подойти 
комплексно.

На заседании Советов Ста
рейшин обеих палат мы тща
тельно прошли по всему па
кету предложений о том, ка
кими должны быть комиссии и 
комитеты Верховного Совета. 
Затем состоялось первое за
седание Совета Союза, где 
эти вопросы были подробно 
обсуждены в атмосфере до
вольно острых дискуссий,

В каждой из палат предла
гается образовать равное ко
личество постоянных комис
сий — по четыре. В то же 
время, как подчеркивалось на 
XIX партийной конференции, 
нужно отойти от функциональ
ного обезличивания палат. 
При этом Совет Союза, отра
жающий общенародные ин
тересы, должен сосредото
читься прежде всего на воп
росах, имеющих общегосу
дарственное значение, а Совет 
Национальностей — иметь 
свой профиль, связанный с 
развитием наций, народностей, 
союзных республик, автоном
ных и других образований

По сравнению с первона
чальными вариантами назва
ния некоторых комиссий, соз
данных Советом Союза, пре
терпели изменения м доволь
но существенные. Это не дань 
форме, а стремление более 

Чужого горя не бывает

точно определить общесоюз
ную суть работы, то есть 
сконцентрировать мощный 
блок проблем, решение кото
рых выходит за пределы рес
публиканской компетенции, 
регионального уровня и ко
торые должны решаться Со
юзом в целом.

Что касается постоянных 
комиссий Совета Национально
стей, то здесь в основу также 
положены выводы XIX парт
конференции. В этой палате в 
первую очередь должны ре
шаться вопросы, имеющие 
прямое отношение к субъек
там нашей федерации, авто- 
номнькм образованиям, раз
витию советских наций и на
родностей. Вот почему на 
первый план Советы Старей
шин предлагают выдвинуть 
здесь комиссию по межна
циональным отношениям.

Следующая комиссия — Ко
миссия по вопросам социаль
ного и экономического разви
тия союзных и автономных 
республик, автономных обла
стей и округов. Это как бы 
республиканский, националь
ный аспект планово-бюджет
ной комиссии. Две эти комис
сии могут работать вместе, но 
каждая под своим углом зре
ния.

Очевидно, эта комиссия Со
вета Национальностей будет 
иметь ряд подкомиссий, в ча
стности шла речь о том, что 
целесообразно будет иметь 
здесь специальную подкомис
сию по вопросам развития 
малочисленных народов нашей 
страны. Здесь особенно это 
ощутимо, сюда стекаются все 
экономические, хозяйственные 
вопросы, и здесь их надо ре
шать.

Предлагается учредить ко
миссию, связанную с работой 
тех отраслей хозяйства, кото
рые сейчас полностью пере
даются в ведение республик 
по новой концепции, опубли
кованной не так давно. Это ко
миссия по товарам народного 
потребления, торговле, ком
мунально-бытовым и другим 
услугам населению. Проблем 
здесь — море, и их придется 
очень основательно решать и 
с точки зрения решения на
циональных проблем.

Следующая комиссия — по 
вопросам развития культуры, 
языка, национальных и ин
тернациональных традиций, 
охране исторических памятни
ков. Мы здесь основывались 
на том, что корни нашей 
многонациональной культуры 
лежат все-таки в развитии 
каждой нации и народности, 
что именно из культур всех 
народов страны складывается 
наша многонациональная со
ветская культура. Таким об
разом, в Совете Национально
стей, как и в Совете Союза, 
предлагается создать четыре 
комиссии.

Теперь о комитетах. Они, 
ка-к известно, будут создавать
ся на паритетных началах обе
ими палатами. В ходе обсуж
дения этого вопроса в Сове
тах Старейшин палат, а также 
на заседании Совета Союза 
внесены определенные кор
рективы в первоначальные 
наметки. Предлагается, во- 
первых, образовать комитет 
по международным делам, 
который будет охватывать как 
внешнеполитические, так и 
внешнеэкономические вопро
сы, заниматься межпарламент
скими связями, вопросами гу
манитарного сотрудничества.

Далее — комитет по вопро
сам обороны и государствен
ной безопасности. Эти вопросы 
настолько тесно взаимосвяза
ны, что их надо объединить 
вместе.

(Окончание иа 3-й стр.}.

«Горячий телефон»

СОПЕРЕЖИВАНИЯ НАШИ
СОЗВУЧНЫ ДЕПУТАТСКИМ

Идут дни неравнодушных людей. Неравнодушных к ра
боте Съезда народных депутатов. Одни принимают все, 
что происходит на заседаниях. Другие категорически 
возражают против поведения отдельных депутатов. Тре
тьи — просто недовольны ходом работы. Четвертые... в 
общем, сколько людей, столько и точек зрения. Единст
венное, что, пожалуй, объединяет наших земляков, так 
это стремление видеть еще большую активность ураль
ской делегации и горячее сопереживание происходящим 
процессам. Об жом свидетельствуют звонки наших чита
телей по телефонам: 51-28-61, 58 93-30.

У телефонов ежедневно с 11 до 12 часов дежурят 
журналисты «НС».

— Николаи Николаевич 
Карпов, 60 лет, инвалид 
первой группы. Предлагаю 
нашим депутатам поставить 
вопрос о снятии потолка для 
пенсий. Что . получается: 
один трудился хорошо, за
рабатывал 380 рублей. а 
другой просто отбывал труд- 
повинность. а размер пенсии 
одинаковый. Совершенно не
нужная уравниловка. По 
крайней мере, для инвали
дов первой группы можно бы 
сделать и дифференцирован
ное начисление пенсий.

— Скажите, способны ли 
депутаты разрешить пробле
му—кого считать участни
ками войны? — спрашивают 
Чиркин, Петров, Белоусоп, 
Яицких. — После окончания 
ремесленного училища при 
новотрубном заводе мы, па
цаны. стояли у станков, обе
спечивая фронт всем необхо

ОТКРЫТЫЙ РАЗГОВОР
Наш специальный корреспондент на Съезде Алек

сандр Панов передает:
Утро 7 июня у четверых 

свердловчан началось с уча
стия в совместном заседании 
Совета Союза и Совета На
циональностей. В Верховном 
Совете, где решался вопрос 
о кандидатуре на пост Пред
седателя Совета Министров 
СССР, наш регион представ
ляют С. С. Алексеев, В. А. 
Волков, Б. И. Краснокутский 
и В. А. Ярин. Открытый ха
рактер разговора о деловых 
качествах Николая Ивано
вича Рыжкова в духе всего 
Съезда.

Каковы свежие впечатле
ния у депутатов о нашей об
ласти? Прежде чем дать 
слово двоим землякам, вы
скажу общую точку зрения: 
во вторник 6 июня самым 
заметным в прениях по до
кладу о внутренней и внеш
ней политике страны было 
выступление Сергея Сергее
вича Алексеева, члена-кор
респондента Академии наук 
СССР, директора Института 
философии и права Ураль
ского отделения АН СССР.

Слово Валерию Шмотьеву, 
термисту Верх-Исетского ме
таллургического завода:

— Знаю, что избиратели 
ждут конкретных решений от 
Съезда, надеются, что кол
лективная мудрость депута
тов поможет в кратчайшие 
сроки преодолеть критиче
ское состояние экономики. И 
уверен, — надежды народа 
мы оправдаем. Я много жду 
от доклада главы правитель
ства. В нем, думается, дол
жны быть перечислены, на
званы конкретные пути, по 
которым будет Совет Мини
стров СССР оздоровлять и 
ближайшие пять лет эконо
мику, социальную сферу.

— Кстати, есть ли прямая 

димым. Ведь благодаря ты
лу выстояли наши войска. 
П вот теперь, оказывается, 
мы не имеем никакого отно
шения к Победе. Требуем 
разрешить это противоречие!

— Пенсионерка Таисия 
Алексеевна Худякова зво
нит. Вы знаете, не хочется 
смотреть Съезд!

— Почему? Мне кажется, 
каждое заседание дает до
статочно пищи для размыш
ления, споров, дискуссии.

— Я хотя и старая, а за 
декабристский дух депута
тов. А что происходит? Идет 
выбор послушных исполни
телей.

— Я считаю, что Ельцин 
выступил неудачно. — вы
сказывает свое мнение трид
цатипятилетний экономист 
Сергей Назеев. — В отличие 
от Бориса Николаевича, счи
таю, что сейчас пресса бо

связь у вас, Валерий Ивано
вич, с друзьями по цеху?

— Звонят ежедневно. Это. 
так сказать, моя «группа 
поддержки». Виктор Никола
евич Волков, Евгений Гурья
нович Евстехин из цеха хо
лодной прокатки ВИЗа.

Горжусь тем, как вчера 
убедительно говорил со съез
довской трибуны наш земляк 
Алексеев. Вот пример четко
сти, призыв к конструктивно
сти, законотворческой работе 
народных депутатов.

У генерал-полковника Аль
берта Михайловича Мака
шова (Ирбитский избира
тельный округ № 297), 
командующего войсками 
Краснознаменного Уральско
го военного округа, свобод
ные часы заняты выполне
нием многочисленных зака
зов.

— Побывал на днях у Ни
колая Ивановича Рыжко
ва. — рассказывает он. — 
В холе беседы передал ему 
целый пакет документов с 
вопросами, подсказанными в 
ходе встреч с избирателями. 
Большинство проблем требу
ют изучения, поисков воз
можностей для их решения. 
Николай Иванович твердо обе
щал самый жесткий конт
роль за рассмотрением нака
зов. С министром угольной 
промышленности мы обсуж
дали судьбу шахты в Арте
мовском, у газовиков я по
ставил вопрос об отводе 
нитки к рабочему поселку 
Буланаш, с другими наказа
ми обращался в министерст
во радиопромышленности. 
Ряд наказов касается эколо
гии...

— В чем вам видятся 
принципиальные перемены 
в правах народных депута

лее раскрепощена и демо
кратична... Наконец, совер
шенно несерьезным выгля
дит предложение о бесплат
ном проезде людей, прожи
вающих ниже черты бедно
сти.

— «Горячий телефон» 
«Насменки»? Пенсионерка 
Валентина Степановна Кази- 
на звонит. Мое мнение, что 
заместитель Председателя 
Верховного Совета тов. Лукь
янов на девятом заседании, 
когда разгорелась настоящая 
баталия и дело дошло до 
откровенного оскорбления 
большого ученого, должен 
был. но не вмешался в раз
витие событий. А ведь ака
демик Сахаров четко объяс
нил свою позицию и не от
казывается от разбиратель
ства нюансов.

— Беспокоит инженер 
Уралмашзавода Людмила
Андреевна Федорова. — 
'Вчера смотрела заседание 
Совета Национальностей и 
возмущалась! Как же нево
спитанно ведут себя некото
рые депутаты. Я думаю, что 
это и есть противники пере
стройки. Ну. почему заапла- 
дировали представителя ма
лых народностей? Это же 
нарушение элементарных 
норм этики...

У «горячего телефона» 
дежурил О. ЕРМОЛАЕВ.

тов, чтобы острые вопросы 
жизни народа, особенно не
больших городов и поселков, 
решались бы скорее?

— Да, пока приходится и 
мне, и другим народным из
бранникам выступать в рола 
просителя. И нередко созна
вать, что решения отклады
ваются на месяц, а то и гол. 
Так будет до тех пор, пока 
местные Советы не получат 
реальной власти, в частнос
ти, они должны получать 
часть прибыли предприятий 
своих территорий. Даже 10— 
15 процентов коренным об
разом улучшат положение: 
появятся средства для акти
вных действий по возрожде
нию малых городов, сель
ских населенных пунктов.

— В вашей военной био
графии есть голы службы в 
Закавказье. Ваша точка зре
ния в связи с событиями в 
Нагорном Карабахе и вокруг 
этой проблемы?

— Мне не раз доводилось 
бывать в ИКАО. И не по 
слухам представляю себе 
опасность, которую несет 
народам нашей Родины на
циональная рознь. Кто епаг 
положение в Сумгаите? Ар 
мня. Опоздали на 4 часа, 
так это руководители не 
смогли своевременно взять 
ответственность на ^ебя. Ар
мия встала между двумя 
нациями, когда они чуть не 
развязали гражданскую вой 
ну. Давайте подумаем, что 
будет, если выведем войска 
из ИКАО? Отзовем товари
ща Вольского? Последствия 
будут непредсказуемые... Кто 
хочет этого? Армия вынуж
дена спасать народ, бежен 
пев, так как местные влас
ти оказались не в состоянии 
разрешить конфликт.

(По телефону, 7 нюня).

СНАЧАЛА Света лежала 
молча, потом тихонько 
заплакала.

— Воды дайте, — жалобно 
попросила она и заплакала 
снова. Тихо-тихо. А я, стоя у 
двери реанимационной пала
ты, стиснула зубы. Входить не 
стала. Здесь не место посто
ронним. Хотя никто нас не 
прогонял. Просто не до нас 
сейчас ни врачам, ни медсест
рам. Все заняты. А чем я по
могу этой восьмилетней дев
чушке из Омска, попавшей в 
чужой город и тихо плачущей 
от боли, которой обожгло ее 
чье-то взрослое пренебреже
ние к своим обязанностям? Све
та Лекс лежит здесь вместе с 
мамой. Только мама не рядом, 
а в другой палате. Их здесь, в 
ожоговом отделении сверд
ловской городской больницы 
скорой медицинской помощи, 
20 человек. Двенадцатилетний 
Игорь Акользин и тринадцати
летний Алеша Баев из Челя

бинска, девятнадцатилетняя 
Алена Цыбенко из Кемерова, 
ее ровесник Алексей Алейни
ков из Певека. Мужчины, жен
щины, дети... Практически все 
в тяжелом состоянии.

Аслан Хантыгов не выходит 
из палаты брата:

— Состояние тяжелое, осо
бенно обожжены ноги. Вы 
спросите его, как это было, он 
расскажет. Он помогал людям 
выбраться, детей спасал.

Мы не стали тревожить рас
спросами Асламбека Хантыго- 
ва: ожоги у него обширные, и 
сил для борьбы с ними пона
добится еще много. Приехали 
родные из Чечено-Ингушской 
АССР: братья, отец.

— В аэропорту никто ниче
го не знал, не мог нам объяс
нить, даже к милиции обраща
лись — без толку, — расска
зывает Аслан, — в гостиницах 
нигде нас не приняли, сказали: 
«Ничего не знаем». Тогда мы 
стали звонить в обком партии.

Только тут сияли какукэ-зв 
бронь и поселили нас.

И это тоже ожог. Ожог рав
нодушия. Сейчас родные по
страдавших летят к ним со 
всей страны. И идти им, кроме 
больницы, некуда. С понедель
ника по вторник они жили и 
питались прямо здесь, в боль
нице скорой помощи.

— Стараемся органйзовать 
им питание в дальнейшем 
вблизи больницы, — говорит 
заведующий ожоговым отде
лением Игорь Федорович Пту- 
хин.

Но почему медики решают 
эту проблему? После взрыва 
на Сортировке они выясняли 
обеспеченность жильем своих 
пациентов. Теперь проблемы 
родственников, пострадавших 
от другого взрыва. Почему об 
этом еще в понедельник не 
позаботились работники горис
полкома? Нет у медиков дру
гих проблем? Есть. Чем могут 
помочь наши читатели?

— Нужна донорская кровь,— 
говорит И. ф. Птухин. — Если 
есть добровольцы, пусть обра
щаются в отделение перелива
ния крови нашей больницы или 
иа областную станцию перели
вания крови. Нужны молодые 
квалифицированные медсест
ры. Именно молодые, сильные 
и уже обученные. Больные 
тяжелые.

М. СУСЛОНОВА. 
Фото В. ЯКУЬОВА.

Свердловск.

ДЕЛО ТОЛЬКО МЕДИКАМ?
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УМАЮ
Митинг просит, настаивает, требует...
В воскресенье я была на 

митинге, который состоял
ся на площади за Дворцом 
молодежи и собрал по при
близительным подсчетам 
около трех тысяч человек. 
Более того, я сама решилась 
выступить. Не претендую 
на то, что все сказанное 
мной там было ново и ори
гинально.

Соглашаться или не согла
шаться со мной — это уж 
дело читателей, но я попро
бую честно и откровенно 
рассказать, о чем на этом 
митинге говорили люди. За
ранее извиняюсь, что в не
которых местах, рассказы
вая о митинге, я начинаю го
ворить как бы от себя.

Съезд аппарату удалось 
повести по заранее намечен
ному сценарию. Этот сце
нарий поддержало «агрессив
но послушное большинство», 
состоящее из аппаратчиков, 
представителей обществен
ных организаций, назначен
ных в народные депутаты и

прошедших там, где выбо
ры были формальными.

Правильно говорилось на 
Съезде, что надо вначале вы
слушать, а потом принимать 
решения и выбирать. Так, 
прослушав выступающих на 
Съезде, народ оказывает до
верие депутатам, выступле
ния которых были критиче
скими, смелыми, деловыми, 
с конкретными предложения
ми по улучшению экономи
ческой и политической жи
зни. Пора переходить от 
слов к делу. И люди пред
лагают создать рабочую ко
миссию Съезда не от пре
зидиума, а от всех избирате
лей. Комиссию по созданию 
итогового документа .Съезда, 
в котором будут обобщены 
все деловые предложения 
выступающих и тех. кто не 
смог выступить.

Эта комиссия решит. . как 
назвать итоговый документ 
Съезда, в который войдут 
все деловые предложения, 
прозвучавшие на Съезде (мо

жет, резолюции Съезда). 
Этот документ должен стать 
программой действий до 
следующего Съезда.

Митинг решил, что созда
ние такой комиссии может 
спасти Съезд. Свердловчане 
просят, чтобы их поддержа
ли все избиратели. Чтобы 
все обратились с поддержкой 
комиссии в газету «Изве
стия» и к Съезду.

Надо покончить с практи
кой разоблачения высоко
поставленных лиц после их 
ухода с политической арены, 
десятилетия спустя. Взять 
пример у всех прогрессив
ных стран, где закон для 
всех одинаков.

Рой Медведев пишет толь
ко о людях, сошедших с по
литической арены, отвлекая 
людей от насущных совре
менных проблем. Думаю, что 
ему не место в комиссии 
по Гдляну и Иванову, он не 
выступит против действую
щей московской мафии, он 
уже сейчас выступает против 
Гдляна и Иванова.

Необходимо выявить и при
звать к ответу виновника 
или виновников за антина
родные Указы, законы, нев
зирая на лица.

Еще раз призываем, что
бы все эти вопросы решала 
предложенная нами комис
сия. которой мы доверяем, и 
просим поддержки у всего 
народа.

Л. ШОШЕВА. 
инженер технадзора ПЖРУ. 
Свердловск.

НАДЕВАЕМ ШОРЫ НА ГААЗА
Да, теперь у нас говорят: 

перестройка, гласность, де
мократия, правовое государ
ство!.. А делают — закон о 
митингах и демонстрациях, 
указ апреля нынешнего года... 
Окружают (а не просто раз
гоняют) бронетранспортера
ми, травят и бьют насмерть 
безоружный собственный на
род!

И нужно слепым •притво
ряться или и быть таким 
нравственно, чтобы верить 
утверждениям, что всякий 
»политический криминал» в 
стране происходит те отсутст-

вие Горбачева» и что он тут 
не при чем (как некогда Ста
лин »не знал и не ведал»).

Говорим: время покажет, 
каковы мы сами. Но время 
уже показывает, и каковы 
мы, и каковы они, заступаю
щие на троны всех уровней 
по партийному »наследству».

Нам нет надобности вызы
вать »дух Сталина». Мы этим 
•духом», увы, плотно окута
ны. Не надо закрывать гла
за и разум шорами — это не 
спасает.

Демократизации в этой си
стеме идет яростное в орга-

низованное сопротивление во 
всех слоях общества. Чего 
уж там, г если и на идущем 
Съезде народных депутатов 
«тень Сталина» не раз уже 
мелькала...

Противно видеть «поющих 
славу». будь то Сталину, 
Врежневу или Горбачеву. Но. 
к сожалению, и на этом 
Съезде «певцов» оказалось 
достаточно.

Да. шоры придуманы для 
лошадей, но люди чаще наде
вают их на себя.

А. ВЯЛОВ.
Свердловск. •

Тихие катастрофы

К «молочным рекам» 
по кисельным

Если бы мне 
дали три 
минуты...

Возмущен обструкцией, ко
торую устроили псевдопатри
оты на Съезде народных де- 
питатов академику Сахапову. 
Хотя, я думаю, Андрей Дмит
риевич и неправ в этом воп
росе, причина его заблужде
ний понятна. Из своей служ
бы в армии вспоминаю слу
чай, когда солдаты нашего 
взвода чуть не расстреляли 
на стрельбище своих сослу
живцев, , ненароком выско
чивших из окопа. Поэтому 
вполне допускаю, что в бое
вой обстановке, в двух сот
нях метров от противника, 
наши солдаты вполне могли 
попасть под огонь своих вер- 
тортов.

Никто не оправдывает 
поведение зала. Если бы мне 
дали на Съезде той минуты, 
то по этому поводи я сказал 
бы следующее: «Где же вы 
были, такие громкоголосые, 
когда престарелый маршал 
посылал ваших сыновей в 
Афганистан? Тогда среди 
общего молчания только один 
академик Сахаров поднял го
лос против этой авантюпы».

С. МЕДВЕДЕВ.
Свердловск.

Съезд должен 
рассмотреть 

вопрос
о выплате пособия детям, 
потерявшим одного или обо
их родителей.

В настоящее время пособие 
выплачивают до 16 лет. В 
дальнейшем, если сможешь 
продолжать учебу, то побе
гай за справками и ежегод
но к 1 сентября представь в 
горсобес, в противном случае— 
до 18 лет или попрошайни
чай или воруй. Почему?

Да потому, что для пособия 
ты уже перерос — тебе 16 
лет, а для работы ты не до
рос — тебе только 16.

Алименты почему-то же 
считают нужным брать с ро
дителей до 18 лет.

Н. ВОЙТОВА.
Полевской.

Талон - 
на мыло!

Я жительница города Куш- 
вы. Не нашла другого выхода, 
кам обратиться через вашу га
зету к руководителям города 
Режа. Повод не новый — мыль
ная проблема. Но она поноя не 
дает. Дело в том. что моя дочь 
работает там по распределению 
зубным врачом. Приезжает до
мой и просит дать ей мыла. Я 
объясняю, что мы получаем 
мыло на двоих, я и муж. по 
200 г плюс коробка порошка на 
человека один раз в три меся
ца. А она должна получать у 
себя в Реже. Лишнего мыла у 
меня нет. Дочь отвечает, что в 
Реже ни по талонам, ни в сво
бодной продаже мыла нет.

О. ОХОТНИКОВА.
Кушва.
Редакция присоединяется к 

этому вопросу и выносит на об
суждение тему: а не пересмот
реть ли нам вообще санитарно- 
-гигиенические нормы нашей 
житии? Сколько раз в месяц 
каждый из нас имеет право 
мыться, бриться, чистить зубы 
и следить за соблюдением 
этих норм? Строго наказывать 
запасливых и часто моющих 
руки. Может быть, тогда лоп
нет мыльный пузырь? А то что- 
то чистоплотны стали не в ме
ру. По сравнению с недалеким 
прошлым.

ЛЮБОВЬ ПО ПЛАТЕЖНОЙ ВЕДОМОСТИ
НАС в городе очень не- 
спокойно: волнения мо

лодежи, демонстрации. Город
скому «Олимпу» предъявле
ны требования и экономиче
ские, и морально-правового 
характера. Почему дорого сто
ят видео, дискотеки, почему 
кружки, секции в городе за
гнаны в подвалы, почему нет 
в городе спортзала, плаватель
ного бассейна?

Да, действительно, положе
ние в социальной среде, осо
бенно для отдыха молодежи, 
в нашем городе сложное. Ку
да ни кинь — кругом клин, 
а вышибать его, похоже, не ду
мают.

Привлекло меня объявление 
о том, что 25.05.89 года в 
ДК Богдановичского огнеупор
ного завода состоится встре
че руководителей города с мо
лодежью. Руководители приш
ли, а молодежь не собра
лась — было 20 человек. Ска
зать, что молодежи безразлич
но, — так почему были де
монстрации?

Я думаю, дело в другом — 
не верят молодые обещаниям

многих лет, не верят и сей
час: за четыре года перестрой
ки для молодых не сделано 
ничего. 20 лет обещают им 
бассейн, картодром, Дворец 
спорта — а их нет.

Хоть и не пришла молодежь, 
но решили власти все-такм об
судить дела — что можно 
сделать и что нужно делать. 
Понравилась мне позиция 
председателя исполкома С. Л. 
Кыштымова. Честно рассказал 
о своих планах и честно при
знался, что он свои планы не 
выполнит — так как нет денег 
в бюджете, а предприятия при 
переходе на хозрасчет не хо
тят давать их, и пока лозунг 
«Вся власть Советам!» — пустой 
звук. Честно сказал, что, если 
Съезд народных депутатов не 
решит вопрос, сделать он 
сможет мало или почти ни
чего.

Но вот выступление зам, 
председателя исполкома А. В. 
Коробицина было прямо ра
дужным.

«Мы живем лучше всех рай
онов», — сказал он,

И пошел перечислять: в сто
ловой № 16 будет видеобар, 
пристройка к музыкальной шко
ле, пристрой к школе № 1... 
Одно закроем, другое откро
ем, третье подлатаем, там от
ремонтируем, туда переведем...

Ну, реакция на такие вы
ступления в наше время иная — 
словами уже никого не заво
рожишь, нужны дела. Зал про

молчал, неудобно было мно
гим, а прокурор города, сидя
щий впереди меня, огорченно 
махнул рукой, и я его понял —

ведь только он знает, что все 
это латание дыр в воспитании, 
желание решить проблему бы
стро, наспех, лишь бы куда-то 
отрапортовать, приводит моло
дежь к нему, в прокуратуру.

Морально не приемлю же
лание ГК ВЛКСМ и других ру
ководителей дело воспитания 
перевести на финансовую ос
нову, это противно самой цели 
нашей жизни.

Платные кружки, курсы, сек
ции и «видики», бедность уч
реждений для детей, — все

это нельзя дальше допускать. 
Все дети — это наши дети, 
и почему за то, чтобы они 
росли хорошо, много знали, 
они нем же обязаны платить 
деньги. Ведь до чего может 
довести пресловутый хозрас
чет, если его распространить 
огульно, на все, как у нас при
выкли.

За что нас, родителей, ува
жают дети? За то, что мы их 
любим бескорыстно, отдавая 
все лучшее.

А почему же общество 
предлагает им любовь «по 
платежной ведомости»? Да
ром — почти ничего им не
дают, а если и дают, то часто 
суррогат, фальшивку.

На грустной ноте закончи
лась эта «встреча» с моло
дежью, и, закрывая ее, первый 
секретарь ГК КПСС А. В. Ко- 
тюх сказал: «Надо серьезно 
думать». Я согласен с ним и 
добавлю: думать хватит, надо 
делать.

Ф. ДУДКИН, 
учитель. 

Богданович.

КТО ЗАКАЗЫВАЕТ МУЗЫКУ? КАК СПАСТИ
Стало расхожим утверж

дение, что экономика в на
ши дни все больше повора
чивается к человеку. То, что 
она поворачивается, — бес
спорно. Другое дело — каким 
боком и к какому именно 
человеку? Если к среднеста
тистическому. то. судя по 
официальным данным о пов
семестном росте заработной 
платы и увеличении вкла
дов в сберегательном банке, 
все по части народного бла
госостояния более или ме
нее сносно. А в адрес ма
лоимущих по-прежнему слы
шится из сладких уст: са
ми виноваты. Это, как из
вестно. песенка старая. Сы
тые всех времен и народов 
традиционно обвиняли го
лодных в нерадивости и лени.

Конечно, бывает и такое. 
И все же убежден, что в 
массе своей обездоленные 
таких попреков не заслу- 
окивают. Словом, бедность 
в нашем обществе пока да
леко не исключение. В то же 
время на глазах активно и 
часто поспешно насаждают
ся условия для неслыханного, 
по советским понятиям, обо
гащения отдельных катего
рий предприимчивых дель
цов. Причем чаше всего это 
происходит в непроизводст
венной сфере.

Взять, к примеру, практику 
титулованных вояжеров от 
медицины, берущих с па
циентов, по свидетельству из
вестного писателя В. Ас
тафьева. по пятьдесят-сто 
рублей за однократную кон
сультацию. И с каких па
циентов? Разумеется, за по
мощью к новоявленным ио- 
нычам обращаются не но
менклатурные работники (у 
них есть свои высокого уров
ня спецбольницы), а те от
чаявшиеся бедолаги, скопив
шие эту стопку трехрубле
вок. которую небрежно швы- 
пнет в ящик стола холеная 
рука. Нехорошо, конечно, 
считать деньги в чужом кар
мане. Но ведь текут они в 
этот толстый карман из 
чьих-то тощих кошельков» 
в том числе из моего, не тре
буя от «умельца» адекват

ных затрат умственной и 
мускульной энергии. Тем 
более, что мой кошелек, как 
и кошельки мне подобных, 
как бы я «ни прибавлял 
обороты» в труде, восполня
ется куда как медленнее 
и скуднее! Так что тезис 
«чем больше будет богатых 
людей в СССР, тем богаче 
государство» у меня вызы
вает большое сомнение хо
тя бы потому, что деньги, 
как известно, притекают к 
деньгам.

Ну, с этой категорией 
«потрошителей карманов», 
скажем, еще можно как-то 
сосуществовать. Попросту не 
обращаться к их услугам. 
Но как быть рядовому сред
нестатистическому потребите
лю в отношениях с государ
ственной торговлей. когда 
розничные цены, еще за 
два-три года до предполагае
мого .официального их по
вышения; обрушивают на по
купателя такие залпы под 
видом разных индексов, что 
хоть в магазины не пока
зывайся. То. что можно было 
года три назад купить за де
сятку, сейчас стоит двад
цать-тридцать рублей. А ес
ли к тому или иному изде
лию еще пришита лишняя 
пуговица, то выкладывай все 
пятьдесят.

Диктат производителей, 
сколько бы их не поизыва- 
ли иметь совесть, входить 
в положение пенсионеров» 

многодетных семей, не толь
ко остается, но и усугубля
ется еще и таким изобрете
нием, как договорные цены, 
которые после их благослове
ния сверху, видимо. возо
бладают.

Вот я и думаю: если ле
жащие на поверхности яв
ления. даже в той их ни
чтожной части, упомянутой 
выше, относятся к росткам 
новой концепции социализ
ма. то чем он. этот социа
лизм. лучше «казарменного»? 
Если при «казарменном» со
циализме благоденствовала 
бюрократическая верхушка, 
то в нынешних условиях в 
ряды захребетников потя

нулись новые слои и груп
пы. садящиеся на плечи ос
новной массы тружеников, 
производящих и хлеб, и 
сталь, и все остальное, без 
чего никакая идея не ста
нет материальной силой.

Писателей и журналистов 
часто одергивают, в том 
числе с высоких трибун, мол, 
много критикуете, да мало 
позитивного предлагаете. 
Упрекают нас и в некомпе
тентности: кричите о высоких 
ценах на огурцы, к приме
ру, а не учитываете, во что 
они обходятся крестьянину! 
Учитываем. И говорим о дру
гом. О том. что бюджет го
рожанина слишком тощ для 
того, чтобы баловаться фев
ральскими или' мартовскими 
огурчиками, а также апрель
ско-майскими томатами.

От того, что удобрения или 
машины для села стали

вдвое-втрое дороже, приход
ная часть бюджета рабочего 
и инженера адекватно не 
возросла. Рекомендаций кре
стьянину. как удешевить 
продукцию огорода, мы .дей
ствительно дать не можем. 
И по вполне понятным при
чинами: у каждого участника 
общественного процесса свои 
функции. Первоочередной 
функцией писателей и жур
налистов еще с пушкинских 
времен провозглашена обя
занность «глаголом жечь 
сердца людей», не дать об
ществу усыпить себя слад
кими и сочувственными ре
чами о социальной справед
ливости. идущими в разрез 
с практиков. Ведь пока, не
смотря на ряд отрадных пе
рестроечных моментов, в 
плане защиты прав средне
статистического гражданина 
«музыку" заказывают» те, 
чьи права защищены ко
жей портфелей или ко
шельков.

В. СИБИРЕВ, 
член Союза писателей

СССР.

ОСТАЛЬНЫХ
ПАРНЕЙ

Сейчас, в эпоху гласности, 
я хочу поделиться тем, что ме
ня мучает. Пишу из НТК — 
исправительно-трудовой ко
лонии. Мне 26 лет, и я уже 
третий раз отбываю срок 
тюремного заключения. В 
данный момент — пятилет
ний.

Почву для своей будущей 
«деятельности» я получил 
во время службы в армии. 
Ею стали так называемые 
«неуставные отношения» ме
жду солдатами второго года 
службы и новичками. Эти 
отношения «искривили» по
звоночник, деформировали 
сознание. В результате во 
мне возникло амбициозное 
стремление пробиться на
верх, что потом и удалось 
сделать в компаниях с вод
кой и друзьями.

После третьего суда жена, 
которую я любил и люблю 
до сих пор, устав бороться 
за мою душу, развелась ео 
мной. А ведь у нас сын рас
тет — Костя.

Я много передумал, и вот 
что хочется мне в двух сло
вах сказать. Сейчас много 
пишут о молодежи, но слова 
эти часто косят общий ха
рактер, они лишь имитиру
ют заботу общества. Истин
ная же забота не в том, что
бы всячески демонстрировать 
свое позитивное к молодежи 
отношение, но и по сути что- 
то делать. Здесь, за проволо
кой, мне жаль тех, еще сов
сем молодых ребят, кто бес
сознательно «стремится» сю
да попасть. И у меня прось
ба к вам. Если можно. то 
напечатайте мое письмо, ведь 
это не просто письмо — это 
крик моей души, которым я 
хочу уберечь молодых людей 
от преступления по отноше
нию к самим себе.

С уважением
Игорь ЗАВЬЯЛОВ. 

пос. Сосьва.

берегам
Многие еще помнят яростные дебаты в периодической пнч». 

ти шестидесятых годов по поводу сохранения малых рек, 
против молевого сплава леса по ним. Они завершились побе
дой защитников природы, отказом от этого вида варварства. 
И как свидетельство тех лет и той победы сохранился солид
ный труд ученых в конкретном деле — «Обследование засо
ренности затонувшей древесиной русла реки Тавды...» Выпол
нена работа специалистами Ленинградского ЦНИИЛесоспла- 
ва в 1975 году. Тогда уже шла очистка реки от утопленной 
древесины двенадцатью агрегатами — топлякоподъемниками 
в составе комбината «Тавдалес» в подведомственной аквато
рии бассейна. Ученые сделали неутешительные выводы о не
достаточности выделенных средств механизации, о «плановом» 
засорении рек древесиной, о нарастающем количестве древе
сины под водой при транспортировке ее плотами.

Защитники природы уже давно бьют в набат. К ним от
носится и районная газета «Тавдинская правда». Вот только 
некоторые названия ее недавних публикаций на эту тему: 
«Дикость», «Река взывает о помощи», «Когда река будет 
чистой»...

В настоящее время вопрос охраны реки, охраны природы 
и среды обитания встал перед обществом особо остро. В нару
шенную экологическую сферу вовлекся и сам человек. Нару
шено его право дышать чистым воздухом, пить и использовать 
чистую воду. Нарушено его право оставить потомкам живое 
дело, живую реку, живую землю-

Половодье и безводье вполне объяснимы.
Нет леса... «Тавдалес» и другие ведомства опустошили 

тайгу в бассейне реки. Как свидетельство тому запланирова
на вахтовая работа комбинатов севернее опустошенных про
странств временными поселками, с вертолетами, с вездехода
ми-

Нет леса... Тавдинский лесокомбинат им. Куйбышева зады
хается без сырья, а мимо по реке уходят по Госплану, по гос
заказу плоты миллионом кубометров необработанной древеси
ны в бревнах.

Нет леса... Почти ежегодно «Тавдалес» держит в реке до 
100 тысяч кубометров древесины в запанях, на рейдах, в фор- 
ваторе. В одних случаях это бюрократические игры, в дру
гих — специфичность работы сплотщиков (недобросовестная 
работа осужденного контингента), в третьих — треск под
рубленного сука незадачливым мужичком. И прошедший год 
не явился исключением. Начальник Тавдинского рейда сплав
ной конторы обратился в СТК предприятия за защитой от 
приказа по комбинату, обязывающего его брать на подотчет 
92 тысячи кубометров древесины в плотах, оставленной в во
де с осени. Добрая половина уже утонула в запани. Остальное 
свершится весной в ледоход.

Описанное выше — только видимая часть проблемы, кото
рая скрыта не только под водой в виде леса, но и в сейфах 
в виде документов от стороннего взгляда. Эту проблему хорошо 
осветили низкочастотными эхолотами специалисты ЦНИИЛесо- 
сплава. Их рекомендации так и остались на бумаге. Решение 
этой проблемы принципиально не имеет спорных вопросов 
или не будет их иметь с передачей функций самоуправле
ния на местах Советам. А река? Она копит молчаливо и 
утопленную древесину, и кое-что повреднее для ее живого 
подводного мира, для живого мира на ее берегах. Бассейн 
реки занимает половину территории Свердловской области. 
Более или менее благополучное состояние только у одного 
притока — Пелыма. Эта самая северо-восточная часть облас
ти менее обжита, менее «освоена».

Другая проблема не столь осязаема, но не менее опасна. 
Это бытовые, хозяйственные, промышленные стоки, загрязне
ние почвы. И об этом неоднократно сообщала районная газе
та, в том числе и откровения самоуспокаивающих моноло
гов должностных лиц, и нескрываемая, обоснованная тревога 
за судьбу малой родины, и необходимость комплексного реше
ния по спасению край.

Анализ информации по экологической обстановке в области 
показывает, что этому уголку (в половину области) почти не 
уделяется внимания. А тем временем в реку добавляется 
груз отходов с фенолом, соединениями меди, никеля, марган
ца с предприятий Северного Урала — от Ивделя и Новой 
Ляли дс Тавды. Общественное мнение как-то успокоилось с 
выходом в местной газете публикации «Здоровье наших горо
дов». Согласно этим данным, спокойно льется в реки (в том чи
сле и через очистные сооружения) все непотребное людям.

Уверенно можно сказать—будущий компромисс техники я 
природы видится только в замкнутых водооборотах производ
ства без какого-либо постоянного водопотребления и постоян
ного водосброса. А пока... Пока гласом вопиющего в пустыне 
кажутся статьи тавдинской районной газеты на тему об эко
логии. Пока печатается и успокоительная ложь об улучше
нии качества очистки стоков на столько-то процентов, во 
столько-то «раз». Пока принимаются решения о сбросе «улуч
шенного» стока в городской черте и в будущей зоне отдыха 
(«Куда ведут трубы», 08.12.88 ).

Еще одна проблема экологии, в которой переплелись почти 
все вопросы сегодняшнего дня. Речь идет о двух гидролиз
ных заводах в области по производству винного спирта. Один 
из них в Тавде. Все знают о социальном зле алкоголизма, о 
потерях в обществе через это зло. Все знают о высокой цене 
спиртного в магазине и низкой себестоимости спирта у его 
производителя. А правильно ли подсчитывается себестоимость? 
Авторитетно заявляют — в калькуляцию производства водки 
не включены затраты на восстановление нарушенной экологии 
и среды обитания. Эти затраты не производятся, отсутствует 
и водооборот. О нарушениях наследственности и генетическо
го аппарата человека поведали «зеленые» Прибалтики и Ле
нинграда именно от выбросов аналогичных предприятий «Сев- 
гипробиосинтеза» и именно вокруг гидролизных заводов. Не 
удивительно, если и с тавдинской винокурни смердит тле
творным, выливается ежесекундно двухсотлитровая бочка 
кое-чего похуже дегтя. Рядом — потерянные безвозвратно 50 
гектаров земли под кашеобразный легнин, отгороженные от 
реки песчаной дамбой. Не удивительно, если знать, что про
изводство углеводов и брожения их тождественны процессам 
жизнедеятельности. А технократия успокаивает процентами и 
«разами» очистки. Вместо замкнутого водооборота включен 
и работает другой оборот — «водкооборот» с вовлечением в 
него масс людей: военных, экономистов, политиков. Пред
ставлен водкооборот так: повал леса — обработка древеси
ны -— щепа — углеводы — спирт — алкоголизм преступ
ность — колония— повал леса.

Вывод тут один — город Тавда имеет все признаки неперс
пективного. Вокруг уже имеется множество ранее жилых 
местечек. Известно о сокращении рождаемости и численности 
населения в районе. В городе уже имеются заброшенные до
ма. Перекрещенные окна и двери их — предупреждение го
родским властям и нам. От нас зависит будущее реки Тавды, 
города Тавды, других городов и поселков нашего края.

Г. ШЕВЕЛЕВ.
Тавда.

Вопрос — ответ

ЖДЕМ ТЕЛЕФОНА
«Прошу через вашу газету ответить на наш вопрос. Дело в том, 

что в нашем микрорайоне «Комсомольском» стали устанавливать 
телефоны. Всем ставят телефоны, а нам не хотят. Разве это спра
ведливо? Дома, построенные позже, уже телефонизированы. Для
чего тогда очередность?

От имени жильцов дома БУРАНОВА.
Свердловск».
На вопрос отвечает начальник Свердловской ГТС В. К. ПАНОВ:

В доме № 1 по Сиреневому бульвару заявления на установ
ку телефона рассмотрены в феврале 1989 г., дополнительно — в 
апреле. Установки телефонов с АТС-47 разрешены по заявлениям, 
состоящим на учете до 14.05.80 года, т. е. в доме будет установ
лено 153 номера телефона, в пределах наличия свободных линий 
в магистральном кабеле дайного направления.

Дальнейшая установка телефонов в доме будет продолжена с 
пуском АТС 18 чо II полугодии 1989 года, от которой намечено 
удовлетворить заявления сроком их регистрации по 1983 год 
включительно.

ХОЧУ УВОЛИТЬСЯ
«Моему ребенку 8 лет. При увольнении надо отрабатывать два 

месяца. Если я беру отпуск и 2 недели без содержания и уволь
няюсь за счет отпуска, то входят ли эти две недели я отработку?

С. ШИШКИНА».
На вопрос отвечает секретарь областного совета профсоюзов 

Е. П. СТЕПАНОВ:
— Согласно действующему законодательству увольнение жен

щин ио собственному желанию, имеющих детей в возрасте до 8 
лет. является увольнением по уважительной причине с отработкой 
в один календарный месяц.
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НА СЪЕЗДЕ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ СССР
(Окончание.

Начало на 1-й стр.|.
Статус этого комитета будет, 
как и ао всех зарубежных 
парламентах, иметь особый 
характер.

Следующий комитет — по 
вопросам законодательств, за
конности и правопорядка. Вот 
главный комитет, который бу
дет заниматься правовыми 
вопросами. Конечно, он будет 
максимально занят законопро
ектными работами, оттачивая 
законодательные формулиров
ки, положения, но очень важ
но, чтобы он был связан с 
положением дел в законности, 
с правопорядком.

На основе мнений многих 
депутатов предлагается соз
дать Комитет по вопросам 
работы Советов народных де
путатов, развитию управления 
и самоуправления. Он абсо
лютно необходим, потому что 
Верховный Совет — это вер
шина всей пирамиды Советов 
нашей страны и здесь пред
стоит решить множество 
сложнейших вопросов.

Следующий комитет будет 
заниматься вопросами эконо
мической реформы. Он соз
дан по предложению депу
татов.

Признано целесообразным 
учредить Комитет по аграр
ным вопросам и продоволь
ствию. Мы пришли к выводу, 
что это должен быть обще
парламентский комитет, ко-

«Ничто не должно 
мешать торговле...»
Каково состояние советско- 

американских торговых отно
шений? Какие меры должны 
содействовать их развитию? 
Какие барьеры стоят на этом 
пути? Эти вопросы — в по
вестке дня очередного, две
надцатого по счету годового 
собрания директоров и чле
нов Американо-советского 
торгово-экономического сове
та (АСТЭС). АСТЭС возник 
как связующее звено между 
советским и американским 
бизнесом, он хорошо зареко
мендовал себя при заключе
нии сделок самого разного 
масштаба. В числе его глав
ных задач — изучение рын
ков обеих стран и оказание 
помощи в подборе торговых 
партнеров. В скором време
ни по инициативе АСТЭС 
планируется провести в Со
ветском Союзе первую наци
ональную коммерческую вы
ставку «США-89».

Улучшение отношений ме
жду СССР и США стало им
пульсом для расширения 
торгово-экономических свя
зей между двумя странами, 
сказали мне в нью-йоркской 
штаб-квартире АСТЭС. Вме
сте с тем уровень советско- 
американской торговли не 
удовлетворяет деловых лю
дей обеих стран. Ее годовой 
оборот держится на отметке 
примерно 3 миллиарда дол
ларов (2,1 миллиарда инва
лютных рублей).

Есть ли условия для того, 
чтобы сдвинуться с мертвой 
точки в торговле между 
СССР и США?

Приветствовали в США 
решение о том, что иност
ранный участик совместного 
предприятия вправе владеть 
более чем 50 процентами ка
питала этого предприятия. 
Подобные перемены не за
медлили сказаться на увели
чении числа американских 
членов АСТЭС. Произошло 
также некоторое послабле
ние в политике экспортного 
контроля США на ряд аме
риканских товаров, продавае
мых Советскому Союзу. Это 
дает возможность многим 
кампаниям США проявлять 
большую гибкость на совет
ском рынке, а также повы
шает конкурентоспособность 
их товаров по сравнению е 
европейскими и японскими.

Э. ЧЕПОРОВ, 
еоб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

ЛЕ БУРЖЕ-89: СССР ПРЕДСТАВЛЯЕТ
8 июня президент Французской Республики Франсуа 

Миттеран откроет 38 й Международный авиакосмический 
салон в Ле Бурже. Советский Союз представляет одну из 
самых крупных экспозиций, о которой в беседе с коррес
пондентами АПН рассказывает глава советской делегации 
в Ле Бурже министр авиационной промышленности СССР 
Аполлон СЫСЦОВ.

— Демонстрацию совет
ских истребителей МиГ-29 
на прошлогоднем авиасало
не Фарнборо многие журна
листы назвали сенсацией. 
Какие советские экспонаты 
могут вызвать повышенный 
интерес в Ле Бурже?

— В этом плане прессе 
придется нелегко. Если в 
Англии ее внимание было 
сконцентрировано лишь на 
МиГ-29, разработанном в 
ОКБ имени А. Микояна, то 
во Франции мы представим 
последние модели практиче
ски всех наших ведущих 
фирм. Уникальные возмож
ности наряду с МиГ-29 про
демонстрируют созданные в 
ОКБ имени II. Сухого штур
мовик СУ-26, спортивный 
самолет СУ-26 и истреби
тель-перехватчик СУ-27. Эти 
машины по целому ряду по
казателей — скорости, ма
невренности. дальности по
лета, скороподъемности, не
которым эксплуатационным 
характеристикам — прево
сходят все зарубежные ана
логи. Например, истребитель 

торый будет заниматься не 
только выработкой законов в 
этой области, но и осущест
влять контроль за соответст
вующими ведомствами.

Намечено также создать 
Комитет по вопросам строи
тельства и архитектуры.

Признано целесообразным 
создать единый Комитет по 
науке, народному образова
нию и воспитанию, Комитет 
по охране здоровья народа, 
Комитет по делам женщин, 
охране семьи, материнства и 
детства.

Оратор предложил также 
создать комитеты по делам 
ветеранов и инвалидов, по 
делам молодежи, по вопро
сам экологии, рационального 
использования природных ре
сурсов, по вопросам гласно
сти, прав и обращений граж
дан.

Конечно, у нас будет воз
никать потребность в созда
нии различных разовых коми
тетов и комиссий. Съездом 
уже созданы три комиссии 
по конкретным текущим во
просам. И в этой связи неко
торые депутаты, по-моему, 
правильно говорили о том, 
что не надо спешить сейчас 
с жестким определением чис
ла образуемых комитетов и 
комиссий. Надо зарезервиро
вать право гибко менять при 
необходимое’« их профиль.

Комиссии и комитеты, под
черкнул выступающий, будут

В несколько строк
БОНН. Решения, принятые 

на юбилейной сессии НАТО 
в Брюсселе, носят односто
ронний характер и могут 
привести к росту ядерной 
опасности в 90-е годы. Об 
зтом заявил эксперт СДПГ 
по вопросам разоружения 
Херман Шеер.

В итоговом документе сес
сии, отметил он, на первое 
место выдвигаются задачи 
сокращения обычных воору
жений, в то время как в об
ласти ядерного оружия пре
дусматривается возможность 
ведения переговоров только 
по тактическим ракетам. За 
их рамками останутся, таким

ВЕНГРИЯ. Верность народным традициям: Будапешт- ревянной ложки, 
екие школьники учатся мастерить кукол при помощи де- Фото МТИ_ ТАСС.

ОКБ им. П. Сухого устано
вил 21 мировой рекорд. Он 
достигает высоты 15 км все
го за 70 секунд, на несколь
ко секунд быстрее, чем 
Б-15. СУ-27 снабжен элек- 
тродистанционной системой 
управления, в нем примене
ны особо прочные, легкие 
алюминиево-титановые спла
вы.

Вниманию специалистов 
будут предложены новый 
аэробус Ил-96-300 и сред
немагистральный лайнер 
Ту-204, созданные коллек
тивами конструкторских бю
ро имени С. Илюшина и 
А. Туполева. Эти самолеты 
сейчас проходят летные ис
пытания на советских авиа
линиях. а в Ле Бурже они 
совершат несколько демон
страционных полетов.

Кроме самолетов и «Бу
рана», мы представляем два 
вертолета: военный Ми-28 
и летающий госпиталь Ми-17, 
оснащенный венгерским ме
дицинским оборудованием, 
которое разработано фир
мой «Медикор».

тесно сотрудничать, подкреп
лять всю работу Верховного 
Совета и его палат в период 
между сессиями, будут ак
тивно выполнять контрольные, 
законодательные функции. И, 
несомненно, внесу» важный 
вклад во всю работу нашего 
высшего представительного 
органа. Затем А. И. Лукья
нов ответил на многочислен
ные вопросы депутатов.

В обсуждении приняли уча
стие депутаты Гумбаридзе Г. Г., 
Амбарцумян В. А., Бронштейн 
М. Л., Белов В. И., Нейланд 
Н. В., Исмаилов Т, К., Каллас 
С. У., Бишер И. О, Палагнюк 
Б. Т., Салуквадзе Р. Г., Дубко 
А. И., Лиханов А. А., Адвад- 
зе В. С., Рахимова Б. Ф„ Батын- 
скея Л. И. и другие.

Совет Национальностей рас
смотрел вопрос об образова
нии постоянных комиссий па
латы, а также предложения 
по вопросу о создании коми
тетов Верховного Совета 
СССР.

На этом первое заседание 
Совета Национальностей за
вершилось.

♦ * ♦

7 июня в Москве, в Крем
левском зале заседаний палат 
Верховного Совета СССР, со
стоялось первое совместное 
заседание Совета Союза и Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР.

Открывая заседание, Пред
седатель Верховного Совете

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

образом, несколько видов 
ядерного оружия, разверну
того в Европе, — ядерная ар
тиллерия, ящерные системы 
морского и воздушного бази
рования.

Такой подход, отметил 
X. Шеер, вызывает опасение, 
что »ядерный фактор* будет 
оказывать растущее влияние 
на западноевропейскую поли
тику безопасности. Эксперт 
выступил за одновременное 
сокращение обычных и ядер- 
ных вооружений.

ПАРИЖ. Правительство 
Танзании будет применять 
самые суровые меры в отно
шении орудующих на терри

Среди более чем двухсот 
советских специалистов, от
правляющихся во Францию, 
будут практически все ге
неральные и главные 'конст
рукторы наших фирм, пред
ставляющих свою продукцию 
иг авиасалоне. Представите
ли деловых кругов и жур
налисты смогут встретиться 
с ними на пресс-конферен
циях и непосредственно на 
выставочных площадках.

— Направляя во Фран
цию такую обширную экспо
зицию и столь представм- 
тельную делегацию, совет
ские министерства и ведом
ства, очевидно, ставят перед 
ней и большие задачи?

— Главная цель стран с 
развитым авиастроением, 
участвующих в этом круп
нейшем авиасалоне, пожа
луй, одна — продемонстри
ровать лучшие достижения 
и тем самым подтвердить 
свой престиж в междуна
родном сообществе. Вторая 
задача — коммерческая. Мы 
не являемся исключением, 
поэтому в нашей делегации 
есть компетентные специали
сты для заключения самых 
различных сделок.

— Есть ли определенные 
планы в этом направлении?

СССР М. С. Горбачев привет
ствовал членов Верховного 
Совета СССР с началом регу
лярной работы.

Председательствующий ог
лашает поступившее на рас
смотрение Верховного Совета 
СССР заявление Совета Мини
стров СССР о том, что в соот
ветствии со статьей 129 Консти
туции СССР Совет Министров 
СССР считает свои обязан
ности исчерпанными и слага
ет свои полномочия перед 
вновь избранным Верховным 
Советом СССР.

Депутаты принимают к све
дению заявление Совета Ми
нистров СССР.

Согласно Конституции СССР, 
кандидатура для назначения 
Председателя Совета Мини
стров СССР представляется 
Верховному Совету СССР 
Председателем Верховного 
Совета СССР.

В соответствии с этим вы
ступил М. С. Горбачев, С уче
том того реального положе
ния, которое занимает в на
шем обществе КПСС как пра
вящая партия, сказал он, со
стоялись консультации с чле
нами ЦК партии относительно 
кандидатуры на пост Предсе
дателя Совета Министров. 
ЦК КПСС обсудил этот воп
рос и поддержал предложение, 
которое мною было представ
лено. Оно опубликовано.

(ТАСС).

тории страны браконьеров. 
По сообщениям агентства 
Франс пресс, на состоявшей
ся в Дар-Эс-Саламе пресс- 
конференции министр иност
ранных дел Танзании Мухид- 
дин Кимарио заявил, что объ
ектами незаконной охоты в 
основном являются слоны и 
носороги, которых уничтожа
ют ради бивней и рогов.

Тех, кто своей деятельно
стью наносит огромный 
ущерб афт* канской фауне, 
мы будем преследовать бес
пощадно, подчеркнул ми
нистр.

Служителями заповедни
ков и национальных парков 
уже обезврежены несколько 
десятков браконьеров, у ко

— Разумеется, одних бла
гих намерений в решении 
коммерческих задач недоста
точно. Ситуация на миро
вом авиационном рынке дос
таточно жесткая — сильна' 
конкуренция. Авиасалоны 
для того и существуют, что
бы одни могли демонстри
ровать. а другие — выби
рать. Надеюсь, наши само
леты привлекут внимание 
представителей деловых кру
гов не только указанными в 
описании техническими Ха
рактеристиками, но и своими 
способностями в воздухе. К 
примеру, советские истреби
тели продемонстрируют це
лый ряд элементов высше
го пилотажа, которые харак
теризуют их высочайшие ка
чества.

Если наши самолеты и 
вертолеты во время демон
страционных полетов будут 
говорить «сами за себя», то 
экспозиция, которую мы раз
вернем в крытом советском 
павильоне в Ле Бурже, все 
же нуждается в коммента
рии. В ее нескольких разде
лах на площади более двух 
тысяч кв. м свою продукцию 
представят 14 советских ми
нистерств и ведомств. Это— 
авиационное наземное и бор
товое оборудование, техно
логические установки. В раз

У нас вечерами зачастили 
грозы. Гром так гремит, что 
кажется — земля шевелит
ся от звуковых ударов. Мол
нии, заметьте, одна за дру
гой вспыхивают, а то и сра
зу две в единственном на
шем небе. А уж дождь хле
щет прямо как из брандспой
та. Даже любители водных 
моционов забиваются под пер
вые попавшиеся козырьки и 
карнизы — такой дождь. И 
вот там, на островках суши, 
стоя подолгу сплоченной сте
ной, какую люди находят 
тему для общего разговора? А 
что ее нынче искать? Понят
но же —- Съезд.

Вот товарищ свернул га
зету, промокшую по верхне
му обрезу, и молвил:

— Кудрин все по митин
гам бегает, время только 
транжирит. А Захаров с Алек
сеевым — молодцы! Ходят 
к министрам, может, что- 
нибудь и пробьют для обла
сти.

Женщины рядом, видимо, 
чувствуя крепкое плечо сосе
да с газетой в руках, соглас
но закивали головами. «Мы 
их зачем выбирали? Чтобы 
они в Москве за нас слово 
сказали. Правильно же?»

Дождь припустил сильнее, 
и шум ливня напомнил лиш
ний раз об аплодирующем, 
страстно или негодующе, 
Кремлевском Дворце. И по
думалось : немало депутатов, 
окажись они под нашим ко
зырьком, тоже бы согласно 
кивнули товарищу с газетой. 
Не откажешь им в настойчи
вости: просят не только на

торых изъято большое коли
чество ружей, другого снаря
жения для незаконной охо
ты. По словам министра, 
большинство нарушителей 
задержаны в районах Табо
ра, Иринга, Кигома и Касу- 
лу. Мухиддин Кимарио обра
тился к другим странам пла
неты с просьбой оказать Тан
зании помощь в борьбе с 
браконьерами.

В мае этого года президент 
республики Али Хассан 
Мвиньи призвал ввести меж
дународный запрет на тор
говлю слоновой костью и 
рогом носорога. Это единст
венный способ сохранить по
головье этих животных в 
Африке, отметил глава тан
занийского государства.

деле двигателей наряду с 
используемыми в граждан
ской авиации на Ил-96 и 
Ту«204 экономичными 
ПС-90-А впервые будет 
представлен военный — 
РД-33. Пара таких двигате
лей дает возможность ист
ребителю МиГ-29 выпол
нять уникальные элементы 
высшего пилотажа, они не 
помиируют даже при зави
сании машины в воздухе. 
Конструкция двигателей та
кова, что их замена может 
быть осуществлена букваль
но в считанные часы.

Как наиболее реальную в 
коммерческом плане я бы 
выделил технологическую 
Экспозицию: работы по ке
рамике, стеклу, композици
онным материалам, теплоза
щитным плиткам. Все они 
могут найти широкое приме
нение не только в авиаци
онной. но и в других отрас
лях промышленности. На
пример, в металлургии и в 
атомной энергетике, в авто
мобилестроении. Это лишь 
небольшая часть направле
ний. по которым можно ве
сти конкретные коммерче
ские переговоры.

— Представив для широ
кого обозрения свои послед

Свободный микрофон

...И ГРОЗ
министерских приемах, про
сят и с трибуны Съезда.

Сначала о бедах своих ре
гионов толкуют (счастливых 
регионов, как вы могли за
метить, в стране не осталось). 
Потом к Горбачеву или Рыж
кову с мольбой: помогите, а 
то погибнем. И в конце: да
вайте примем закон о... Впро
чем, в заглавиях недостатка 
нет. На каждую беду, стало 
быть, — по закону.

Избиратели чутко уловили 
просительные нотки в высту
плениях многих (не всех) де
путатов. И шлют своим по
сланникам «наказы», один 
душещипательней другого: 
пробейте нам пристрой к 
ПТУ, дайте нам квартиру... 
Авось, под сурдинку проско
чит.

Так кого мы выбирали: 
толкачей или людей, обле
ченных верховной властью? 
Так для чего они собрались 
в Москве: чтобы выцарапать 
для своего региона побольше 
средств из дефицитного бюд
жета или за тем, чтобы 
всю — повторяю — всю стра
ну вытащить из кризиса?

Как там у Ленина: надо 
найти основное звено, чтобы, 
потянув за него, вытащить 
всю цепь.

Долго пришлось ждать, 
когда же депутаты начнут с 
трибуны поиск искомого зве-

Какие «Жигули» продают 
в Исландии?

— Не ради комплимента, а в порядке констатации факта,— 
сказал знакомый администратор крупнейшего рейкьявикско- 
го отеля «Сага», провожая меня в конференц-зал.— Много у 
нас бывает разных форумов. Но чтобы деловая элита страны 
собралась практически вся сразу — такого не припомню.

Что же привело в «Сагу» целую когорту бизнесменов самой 
западной страны Западной Европы, которую здесь уважи
тельно называют «большими лососями»? (Лосось в Исландии 
не просто «царь-рыба», а предмет особой гордости, одна из 
главных статей в экспорте страны).

Советский торгпред в Исландии Юрий Кудинов подробно 
рассказал партнерам о нынешних и грядущих радикальных 
переменах в наиболее близких им сферах, оценил (в целом 
позитивно) общее состояние торговли между странами и об
рисовал те новые перспективы, которые, как мы считаем, ши
роко открываются благодаря политико-экономическим преоб
разованиям в СССР.

И надо сказать, что именно этот важнейший для предпри
имчивых исландцев момент, привнесенный перестройкой, лег 
в основу живейшего обсуждения.

Точнее говоря, обсуждался не сам факт — на этот счет со
мнений ни у кого нет, тем более, что ряд фирм уже нащупы
вает пути для реализации столь выгодного, по общему мне
нию, положения дел. Речь шла о том, как наилучшим обра
зом скоординировать усилия, упростить процедуры и расши
рить сферы сотрудничества. Центральная идея — организа
ция в этих целях специальной исландско-советской торговой 
палаты.

Управляющий исландской торговой палатой В. Эгельссои 
задал тон дискуссии. Он считает такой шаг весьма своевремен
ным, учитывая, что за грандиозными изменениями в СССР бу
дущее — как в политической, так и в торгово-экономической 
области. Причем он видит смысл предприятия в том, чтобы 
не копировать слепо образец уже имеющейся (но, по мнению 
многих, слишком уж официальной) исландско-американской 
торговой палаты, а создать своего рода «деловой клуб» заин
тересованных фирм и предпринимателей, который периодиче
ски собирался бы для обмена информацией и обсуждения 
конкретных дел.

У Гисли Гудмундссона, директора автофирмы «Бифрейдер», 
которая сотрудничает с нами более 30 лет, казалось бы, все 
в порядке: «Лады», «Нивы» и «Самары» здесь его усилиями 
любят и хорошо покупают даже в период, когда испытывают 
трудности такие «титаны», как «Форд», «Вольво» или «Сит
роен». Но будем откровенны: ведь это совсем не те «Жигу
ли», которые сходят с конвейера ВАЗа. На их доводку до ев
ропейских стандартов «Бифрейдер» тратит немало средств.

В итоге решили: из наиболее авторитетных представителей 
торговых домов и фирм создается рабочая комиссия, которая 
и внесет конкретные предложения по организации исландско- 
советской торговой палаты. «Большие лососи» высказались 
за реальную перестройку торгово-экономических отношений.

В. ВЕРБЕНКО, 
соб. корр. АПН.

Рейкьявик.

им« достижения, мы факти
чески «раскрываем все кар
ты». Некоторых советских 
граждан волнует вопрос: не 
нанесет ли это ущерб на
шей безопасности?

— Насчет «раскрытия 
карт» я не совсем согласен. 
Военные секреты, пока су
ществует противостояние в 
мире, будут оставаться во 
всех странах, в том числе и 
у нас. Мы же в последние 
годы сводим секретность к 
разумному уровню, а не рас
крываем все тайны, и экс
позиция в Ле Бурже ника
кого урона ей не наносит.

Наше участие в междуна
родных авиасалонах следует 
рассматривать как неотъем
лемую составляющую внеш
ней политики Советского Со
юза. направленную на укреп
ление доверия и взаимопо
нимания, на расширение 
всестороннего сотрудничест
ва между народами. В этом 
смысле демонстрация новых 
образцов нашего авиастрое
ния в Ле Бурже является 
логическим продолжением 
таких мероприятии, как со
кращение численности Совет
ских Вооруженных Сил, про
цесса конверсии военно-про
мышленного комплекса и 
других инициатив. служа
щих укреплению междуна
родной безопасности.

— Предстоящий в Ле Бур
же авиасалон не является 

юбилейным, но уже сегодня

УГРОЗЫ
на. Приятно, что именно наш 
земляк С. Алексеев первым 
всерьез попытался его нащу
пать. Заметили: в выступле
нии не было ничего о проб
лемах Урала, хотя и накопи
лось их выше Денежкина 
Камня. Зато говорил он по- 
государственному здравомыс
ляще, представил программу 
действий высшего органа 
страны, наметил приоритет
ные направления законотвор
чества. Бурных аплодисмен
тов, однако, не сорвал. Ими 
зал награждает за эмоции, 
за псевдонародное шутко- 
ванье. И очень часто остает
ся глух к голосу не столько 
сердца, сколько разума — 
он как-то инертен к принарод
ному движению мысли. А 
ведь из всех дефицитов сей
час дефицит — нехватка спо
койного, холодного и сози
дающего рассудка.

Шквал аплодисментов до
стался писателю Распутину. 
Ну как же, он о падении 
народной нравственности ска
зал, о том, что печать во всем 
виновата, особенно молодеж
ная. Она про секс пишет, а 
юноши с девушками прочи
тают — и пошли развратни
чать напропалую! Что ж тут 
непонятного, все очень даже 
понятно. Это вам не про ка
кие-то заумные приоритеты. 
Похлопаем.

привлекает широкое внима
ние общественности...

— Это объясняется сразу 
несколькими причинами. Как 
уже сообщалось, свои новые 
модели самолетов, еще не
давно считавшиеся сверх
секретными, покажет не то
лько Советский Союз. К при
меру, США представят в Ле 
Бурже гоже свои новые раз
работки. Всего же в полете 
и на стоянках будет демон
стрироваться примерно 270 
различных летательных ап
паратов. Во Франции в эти 
дни соберутся ведущие спе
циалисты авиакосмической 
промышленности многих 
стран. .

Кроме того, авиасалон 
проводится в год празднова
ния двухсотлетнего юбилея 
Великой французской рево
люции и накануне визита во 
Францию Председателя Вер
ховного Совета СССР, 
Генерального секретаря 
ПК КПСС М. С. Гор
бачева. С учетом этих обсто
ятельств мы высказали свои 
пожелания о расширении со
ветской экспозиции и ее про
граммы. Французская сторо
на пошла нам навстречу, и 
инициативы будут реализо
ваны на предстоящем авиа
салоне.

Интервью подготовили 
С. БЫКОВСКИХ, 

С. ЗАЙЦЕВ.
(АПН).

Потом вышел еще один то
варищ и сказал: никаких у 
нас особых проблем нет, 
курс — правильный, вот эко
номику немножко подтя
нем — и все будет в ажуре. 
Жалко ему только западных 
корреспондентов, у которых 
депутаты своей невыдержан
ной критикой хлеб отобрали.

Съезд снова начал барах
таться в единственном на
шем изобилии — изобилии 
разнообразнейших вопросов. 
И будто не было выступле
ния Алексеева, будто не дал 
он стоящего предмета для 
обсуждения.

А может, сама форма ус
тарела: сначала всеохватный 
доклад — потом безразмер
ные прения по нему. Может, 
выделить бы сперва депута
там те самые приоритетные 
темы и сообща над ними 
поразмышлять. Конкретно. 
Не растекаясь мыслию по 
древу.

Алексеев ходит к мини
страм. Что ж, стратегические 
размышления над судьбами 
общества он, по-видимому, 
сочетает с тактикой «персо
нального давления» на рас
порядителей наших богатств. 
Административно - команд
ная система еще не сломле
на. Ее закат (верится, что 
закат) сопровождают грозы 
межнациональных распрей и 
взрывы, что пострашней гро
мовых раскатов. Хочется не 
руин и пожарищ, а мира, 
умытого очистительным дож
дем.

О. БАЛЕЗИН.

Под ваш
«микроскоп»
По разделу двухходовых 

задач на 28-й областной 
конкурс составления 7 авто
ров прислали 22 позиции. 
И в этом «легком» жанре 
не обошлось без потерь. По
чти половина всех задач 
имеет дефекты. Основной из 
них — дуэли в тематиче
ских вариантах.

Оценивал композиции 
В. Велнкославский (Сверд
ловск). Судья раздела вы
деляет семь задач:

№ 40. Е. ЛЕБЕДКИН. 
Свердловск.

1-й приз

Мат в два хода
№ 41. В. РЫЧКОВ. 

Верхний Тагил. 
2-й приз

Мат в два хода
М 42. В. КИРИЛЛОВ. 

Серов. 
3-й приз

Мат в два хода
Почетные отзывы заслу

жили:
1-й — В. Рычков. Белые— 

Крс8, Ф47, Лё5. КЬ5, КЙ5, 
пп. Ь7, 42, 45, е2, еб. Е2 (11); 
черные — Кре4, Фа2. Л41, 
ЛЕ1, С£8, пп. а7, Ь2, сЗ, с4, 
е5 (10).

2-й — В. Желтокожие 
(Свердловск). Белые — 
Кра5, Лс7, Л(6, СЬ7. пп. с2, 
с5, е2 (7); черные — 
Крс4, Л<18, Кй7, пп. аб, Ь5, 
сЗ, 44, 47 (8).

3-й — М. Семиколенных 
(Серов). Белые — Крс8, 
ФЬ2, КЬ7, К44, пп. а2. с4, 
с5, е2 (7); черные — 
Кре5, пп. с5, еЗ, (5. (6 (5).

Еще одна двухходовая за
дача В. Кириллова отмече
на похвальным отзывом: бе
лые — Кра1, Ф41. Ла4, 
Л1:4, Ка5, Ш6. п. 42 (7); 
черные — Кр44. Фа8. Лс4, 
Ле4, Себ, Кс1, К43, пп. а2, 
с5, е5 (10).

Предлагаем вам рассмот
реть эти задачи. Не обна
ружит ли читательский 
«микроскоп» какие-либо изъ
яны?
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НА СМЕНУ!

Репортаж с пристрастием Внимание: проблема

К ни га - лучший
ЛЕБЕДЕЙ наконец вы

вели. Слава богу!.. Нет, 
не тех красавцев, что кое-где 
в заповедниках еще несут по 
глади воды свои гордо вы
гнутые шеи. Других лебедей— 
с аляповато намалеванных 
ковров - самоделок. Культур
ный уровень наш за послед
ние десятилетия настолько 
вырос, что спрос на эти ре
месленные, в худшем значе
нии этого слова, изделия на
столько упал, что многочис
ленные стихийно возникшие 
надомные артели «Дядя Фе
дя и К0» умерли естествен
ной смертью.

Свято место пусто не бы
вает. Чем занять передний 
угол квартиры, где раньше 
выплывали «расписные»? Со
циологи лет двадцать назад 
зафиксировали резкое увели
чение интереса людей к кни
гам. Образованнее мы стали? 
А тот Же дядя Федя поста
ревший только посмеивается: 
«Мне бы навостриться ковры 
с изображением полок, запол- 
ненных книгами, делать — 
вот бы бизнес-то был...» Так 
что же это за явление — мо
да на книги?..

...Шумит, гудит, смеется и 
волнуется книжная «яма». Мы 
с моим давним знакомым, 
завсегдатаем этого «интеллек
туального торжища», стоим 
чуть в стороне, и он проводит 
со мной «ликбез», начиная с 
предыстории с лебедями.

— А вообще сейчас «мебе- 
листов», тех, кто книги под 
цвет обоев и мебели подбира
ет. к нам меньше сюда хо
дит. Их книготорг переманил. 
Зачем куда-то ехать, мерз
нуть или, наоборот, жариться 
на солнцепеке, если в магази
нах отделы книг по договор
ным ценам открыли? Договор
ные, значит, такие, что 
и спекулянт-то ярый недавно 
еще заломить боялся. Но ведь 
покупают... А у нас здесь 
сейчас только те, кто зарпла
ту за книги отдаст, не заду
мается. да оптовики собира
ются. Ну, и те, кто поглазеть. 
Пошли?..

Да, новые времена, новые 
тесни. Сейчас, наверное, толь
ко у Гиляровского да Смирно
ва - Сокольского можно уз
нать про знаменитые развалы 
старых книг. Где букинист со 
стажем, как крупицы золота, 
(выискивал книги, которыми 
потом гордился. Сейчас же в 
магазин буккниги заходишь и 
примерно знаешь — что там 
есть, открытия редки — по
тому что продавцы рисковать 
не будут. И порой у меня 
возникает шальная мысль: 
нашелся бы кооператор, со
здавший магазин, в котором 
старая книга была бы преж
де всего путеводителем во 

времена оные, а уж потом то
варом...

Но это так, отступления 
лирические. А проза жизни 
состоит в том, что , «яма» се
годня прочно взяла в евои 
руки роль своеобразного эко
номического регулятора. Вы
пустило Средне-Уральское из
дательство прекрасно оформ
ленные, со вкусом и знанием 
дела составленные серийные 
книги поэзии Б. Пастернака и 
А. Ахматовой, и начальная 
цена немаленькая — 5 и 4 
рубля. Но ведь тираж-то сме
хотворен — 20 и 40 тысяч. 
Со дня выхода они — мечта 
книголюба. Цена же с перво
го появления на «яме» не опу
скалась ниже 20 рублей. Что, 
еще выше начальную цену 
надо было поднять? А может, 
тираж изначально надо было 
делать нужным? Бумаги нет? 
А в магазин «Политкнига» 
загляните. Благодарный чи
татель ведь за томик Ахмато
вой все расходы на переработ
ку макулатуры оплатил бы...

Ох уж этн тиражи... Кни
голюб читает «Книж

ное обозрение» со страхом. А 
вдруг увижу, что издают ту, 
заветную книгу, о которой 
давно мечтал. Но ведь сразу 
надо считать: во сколько раз 
переплачивать начальную це
ну.

Ну что ж, глянем, чем дя
дя торгует? Ах, меняете, про
шу пардону, Хаггарда, издан
ного в Нальчике, на «Совре
менную фантастику»? Лихо. А 
вот и бестселлер последних 
недель — «Наследник из 
Калькутты» Р. Штильмарка. 
Интерес к этой книге подо
грела публикация об истории 
ее создания. Воры в законе 
заставили автора писать ее 
в жанре «романа». То есть, 
если хотел он выжить в ла
гере в те страшные годы реп
рессий, то должен был еже
вечерне ублажать рассказами 
с закрученным сюжетом... И 
почем же сие издание крас
ноярское? Шестьдесят? Что 
ж, ставки растут — успевай, 
владелец, сколачивай капи
тал, пока в других издатель
ствах не издали «Наследни
ка». Хотя можно не боять
ся — в свободной продаже 
книга не раньше, чем во вто
рой половине третьего тыся
челетия появится. При ны
нешних, конечно, темпах реа
гирования на спрос.

Вообще закономерный воп
рос: откуда берутся на «яме» 
остродефицитные книги? Про
хожу вдоль импровизирован
ных рядов... «Володя, или Пре
рванный полет» Марины Вла
ди — тоже один из сегодняш
них бестселлеров. Книгу да
же напрокат за большие день
ги не возьмешь. Значит, здесь

приварок?!..
и цена ее или меновая сто
имость значительны. А как 
могла сюда попасть? Точно 
не знаю, можно только пред
положить. Первый путь — 
криминальный: вынесли по 
блокам из типографии и по
том дома скрепили или укра
ли на пути к магазину. Мо
роки много, а капитала не 
сделаешь. Да и опасно. Вто
рой путь более простой, но 
его годами «мостить» надо: 
заводить знакомство с «пер
выми» людьми... Нет, не с 
директорами магазинов книж
ных и даже не с продавцами. 
С грузчиками? Желательно г 
книготорговских баз. Но для 
этого надо быть или очень де
нежным человеком, или влия
тельным в другой сфере — 
продуктовой, «автозапчасте- 
вой» и т. д. Путь третий— 
самый распространенный. Я, 
допустим, со своей компанией 
дежурю в магазинах, скупая 
все, что можно, точнее, нужно. 
Прежде всего книги местно
го издательства. А потом со
вершаю «чартерные» рейсы 
Свердловск — Минск — Ки
ев или аж в саму «Мекку» 
книгоиздания Кишинев. Кни
ги оттуда, по отзывам книго
любов, всегда самые дефицит
ные и многотиражные. Бывая 
на «яме», разговаривая с кол
легами - журналистами о 
нравах н порядках на подоб
ных «торжищах» у них, по
нял как-то враз, что такие 
компании давно поделили 
страну на негласные зоны 
влияния и мы все давно сог
ласились на их диктат цен. 
Почему? Да потому, что нет 
конкуренции.

Меня всегда поражает воп
рос, простой на первый 
взгляд: почему государство 
добровольно отдает огромную 
часть денег, которые могло 
бы выручить на таком нуж
ном каждому деле, как прода
жа книг? Дело ведь не только 
в малых тиражах или в том, 
что издают до сих пор книги, 
не находящие своего читате
ля. Почему в наших магази
нах нельзя, за редчайшим ис
ключением, купить книги, 
изданные в соседнем Челябин
ске или Перми? Почему аук
ционы - продажи редких 
изданий до сих пор у нас 
проходят как эксперименталь
ные? Не обязательно ведь 
большой зал, стечение лю
дей — пусть тот же «Буки
нист» проводит еженедельные 
мини-аукционы из поступив
ших за это время наиболее ин
тересных изданий. Это же 
будет взаимовыгодно!

Волнует и такой вопрос. 
Почему др сих пор не нашло 
своего места в цепочке: кни
га — читатель Всесоюзное об

щество книголюбов? Спросил 
студента Игоря Ружникова, 
он только улыбнулся:

— А зачем мы им нужны. 
Они в узком кругу знатоко-в 
собираются, говорят о высо
ком, потом в очередь за де
фицитной «подачкой» встают 
от магазина. Сходил раз 
— скукота. Я своих едино
мышленников здесь встре
чаю...

— Кстати, представители 
этого общества организовыва
ли зимой книгообмен в фойе 
Дворца спорта. 70 копеек с 
носа — и мы ни за что не 
отвечаем..., — подключается 
Александр Соловьев. — Кому 
нужно это. А потом разрек
ламировали, что сбор будет 
в ДК ВИЗа. Мы собрались, а 
там почему-то отменили. В 
общем, здесь надежные.

А ВСЕ-Т АКИ этот поход 
на «яму» оказался для 

меня очень полезным. Во-пер
вых, увидел, перелистал, про
смотрел столько заинтересо
вавших меня книг. Теперь на 
все отпускное время бы в 
«Белинку» забраться. А во- 
вторых... Была у меня книга 
П. П Бажова «Малахитовая 
шкатулка» в неплохом изда
нии, с иллюстрациями кра
сочными. Потом посчастливи
лось подписаться на собра
ние сочинений Бажова. А с 
той книгой пришел в книго
обмен недавно. Знатоки и 
продавцы надо мной там 
только посмеялись. Здесь же 
поменял ее без всяких про
волочек на давно искомый 
мной томик Ивана Шмелева. 
Стихия...

Проще всего, наверное, бы
ло бы репрессивными мерами, 
как было уже не раз, запре
тить собираться этим людям. 
Но ведь тогда болезнь не 
излечена будет, а лишь заг
нана внутрь. Каким же дол
жен быть выход? Шумит, вол
нуется «яма»: скоро поступят 
первые книги нового изда
тельства «ДЭМ». созданного 
по инициативе Юлиана Семе
нова. Лучшая приключенче
ская, детективная литерату
ра выйдет тиражами, хоть 
немного да приближенными к 
реальным. Может, это знаме
нует приход давно обещанной 
перестройки в книгоиздании? 
Как и тот факт, что, по сло
вам знатоков, тысячи людей 
искали долгие месяцы книгу 
«Иного не дано». «Не детек
тив, не фантастика, а смот
ри — как пользуется спро
сом». — сказал один из них, 
пожав плечами.

...Шумит «яма», волнует
ся. но расходиться не соби
рается — полдень ее еще нс 
миновал.

С. КОПЫТЦЕВ

МОЛОДОСТЬ ТАК БЫСТРОТЕЧНА...
Дверь, угрожающе прорычав 

пружиной, вмиг отделяет от 
улицы, дневного света... Твой 
«дом» встречает тебя свалкой 
старой мебели и колясок, при
стально изучающим взглядом 
вахтера, запрещающим либо 
предупреждающим объявлени
ем и неподдающимися описа
нию запахами и массой цифр. 
Они всюду: на каждом стек
лышке входных дверей на эта
жах, на мебели, картинах. И 
на вопрос — «Вы кто?» — чаще 
отвечают цифрой — номер 
комнаты, поскольку человека, 
задавшего этот вопрос, вовсе 
не интересует, как нарекли 
тебя в детстве.

Еще совсем недавно на до
ме № 3 по ул. 40 лет Октяб
ря была вывеска «Общежитие 
молодых семей Уралмашза
вода». Здесь живут люди с раз
ным семейным и социальным 
положением, с разным обра
зованием, разных националь
ностей, возрастов, наконец. 
Молодые семьи (теперь мно
гие переехали в новое обще
житие по ул. Ломоносова) со
ставляли хоть и большую, но 
лишь часть всех жильцов. 
У многих таких семей не по 
одному ребенку, разного 
возраста и пола. Немало про
живает в общежитии и людей 
пожилого возраста. Таким об
разом, то, о чем гласила вы
веска на здании, далеко не 
соответствует действительности.

Какое у нас, жильцов обще
жития, понятие дома? Это вре
менное пристанище становится 
«родным» домом на многие 
годы. Прожив год-другой в 
прямом смысле на «дне жиз
ни», когда ежедневное униже
ние доводит до нравственной 
деградации, выращивая детей 
по правилам «коридорного» 

МАЛЬЧИШКИ ПРОТИВ ВОРОВ
Сколько ни спрашивал я в горотделе внутренних дел о 

том. было ли что-нибудь подобное на их памяти, все 
дружно отрицательно качали головами. А случилось дей
ствительно нечто неординарное: две опасные кражи были 
раскрыты почти сразу же после их совершения.

Случаи эти не были бы уникальными, если бы не тот 
факт, что в улучшение статистики раскрываемости пре
ступлений в отделе внесли вклад... мальчишки.

А дело было так. 18 мая шестиклассник школы № 1 
Первоуральска Андрей Долгушин играл с товарищами во 
дворе. Через некоторое время, возвратившись домой, то
варищ Андрея наткнулся в прихожей на незнакомого 
мужчину, после чего тот, естественно, попытался скрыть
ся. Но Андрей сумел не только выследить его, но и по 
пути вызвать милицейский патруль. Затем сюжет раз
вивался в полном соответствии с законами детективного 
жанра. Была засада, погоня с вытеснением такси, в кото
ром пытался уйти преступник, на обочину. В конце кон-, 
цов вор, обчистивший две квартиры, был задержан.

А за неделю до этого в аналогичной ситуации милиции 
помогли ученики 8 «в» класса школы № 1” Игорь Пермя
ков и Владимир Лазарев. Мужчина, выносивший из 
подъезда плотно набитые сумки, показался им подозри

тельным. К тому же на нем была курточка, которую они 
видели у своего друга. Ребята решили не упускать не
знакомца из вида. Как раз в это время с обеденного пере
рыва возвращался.замполит Первоуральского ГОВД Ф А. 
Кононов. Выслушав школьников, замполит принял реше
ние задержать подозрительного мужчину. С помощью 
ребят задержание прошло успешно.

Задержанные В. А. Акулов и А. Л. Авдюков оказались 
рецидивистами, у обоих по нескольку судимостей за кра
жи. И, что самое опасное, оба они «гастролеры». А пре
ступления, совершенные неместными ворами, всегда рас
крываются труднее.

Награждали отличившихся в школах, на линейке. При
сматриваюсь к ребятам. Пацаны как пацаны, ничем осо- 
бенным в школе не выделялись. Более того, Долгушин 
известен в классе как записной хулиган. А поди ж ты, не 
растерялись в критический момент.

Теперь на запястье у каждого тикают часы с гравиров
кой: «От Первоуральского отдела внутренних дел». На
града за смекалку и находчивость.

Первоуральск.
Г. ГРИГОРЬЕВ.

воспитания, люди не строят 
воздушных замков своего бу- 
душего, не пытаются улучшить 
свой быт, как-то украсить свой 
временный угол. Постоянные 
перебои с водой, засоры кана
лизации и душевых, затопле
ния невольно накладывают от
печаток на психологическое 
состояние жильцов. Мало удо
вольствия получаешь, преодо
лев вход на балкон через 
окно, открыв шкаф с трубами 
в собственной комнате. Удру
чают плакаты с 15 пунктами 
обязанностей и запретов для 
проживающих в общежитии, 
соседствующие с 3 пунктами 
прав. %

Как и полагается по прави
лам социалистического обще
жития жильцы делят поровну 
беды и радости. Здесь все 
общее. Настолько общее, что 
даже нет разделения мест 
общественного пользования 
на «М» и «Ж». Максимально 
уравнены условия жизни муж
чин и женщин, детей и стари
ков.

...Бессмысленно призывать 
людей к порядку, благоуст
ройству своего общежития, ко
гда их ежедневно обманывает 
быт: обшарпанной казенной 
мебелью, полчищами тарака
нов, семействами грызунов,

Скажете, такую картину мог 
нарисовать человек, никогда 
ранее не сталкивавшийся с 
общежитской действительно
стью? Да нет. У нас с мужем 
десять лет общего стажа жиз
ни в общежитиях. Вся беда в 
том, что есть с чем сравни
вать. Одно смущает: неужели 
гигант тяжелого машинострое
ния располагает более скром
ными доходами, чем учебное 
заведение. Плата за место в 
общежитии у студентов на

много ниже, чем в заводском. 
Однако, будучи студентами оч
ного отделения, мы и то рас
полагали большим комфортом. 
Например, современным ду
шевым комбинатом на 30 
мест (с отдельной раздевал
кой, комнатами отдыха). В этом 
же общежитии душевая ком
ната (с 4 функционирующими 
отделениями) является одно
временно и раздевалкой, и 
ожидальней. Потом кухня: 
здесь конфорки-то не все ра
ботают, не говоря уже о ду
ховых шкафах, а в студенче
ском баловались своими пи
рожками.

Самое обидное, что всю эту 
неухоженность видят наши дети. 
Окружающая картина ковер
кает в детском сознании пред
ставление о красоте, об эсте
тике. Как-то не вяжется в со
знании это с лозунгом: «Прев
ратим родной Уралмаш в сои- 
город высокой культуры и об
разцового порядка». Мечта
ется, конечно, в образцовом и 
показательном городе пожить, 
но не «показывать» нам надо 
наш город, а жить в нем и 
детей растить, да так, чтобы 
они с детства воспитывались 
в эстетически организованной 
среде.

Сейчас, когда говорят о бу
дущем поколении, все чаще 
отмечают очередное снижение 
численности новорожденных, 
которое находится в прямой 
зависимости от условий жизни 
молодой семьи, ее демогра
фического поведения (как го
ворят ученые), количества де
тей у супругов. Лучше всего не 
допустить очередного демо
графического провала (в про
тивном случае он будет бо
лее глубоким, чем э 60 е годы), 

но мы уже сильно опоздали — 
считают демографы.

Всем ясно, что обеспечить 
демографическое благополу
чие страны может только мо
лодая семья. Между тем, мо
лодая семья — самая дискри
минированная часть нашего 
населения, У молодежи ниже, 
чем у других, доходы. У мо
лодой семьи самые худшие в 
стране жилищные условия. 
Средняя наша молодая семья 
получает нормальное, по ны
нешним понятиям, жилье то
гда, когда уже перестает быть 
молодой, когда жене за три
дцать, когда все «запланиро
ванное» потомство уже ро
дилось...

Хотелось убедить читателей, 
что цифры часто бывают крас
норечивее слов, но возможно
сти такой не представилось. 
В просьбе — узнать интере
сующую меня цифирь (как-то: 
дата последнего капремонта, 
количество детей, проживаю
щих в общежитии) — было от
казано заведующей. Оказыва
ется, даже для того, чтобы 
узнать имена Самого малень
кого и пожилого жителей об
щежития, также необходимо 
иметь официальное разреше
ние вышестоящего начальства. 
По неофициальным же дан
ным, самым юным жильцом об
щежития 4 марта стел Антон 
Волков, Старожилом до
ма является Т. И. Ка- 
наткина. Здесь она живет с 
1958 года и сейчас готовит 
документы для переселения 
в дом престарелых.

Не пора ли ужаснуться пау
тинным углам?! Ведь моло
дость так быстротечна, и про
жить ее хочется в красивом 
и уютном мире...

Н. РУКАВИЧНИКОВА.

РЫЦАРИ РАЗНЫХ ЭПОХ.

САМБО

Экзамен на ковре
В спорткомплексе «Чайке» 

Верхней Салды завершился 
финал первенства ВДФСО 
профсоюзов Свердловской 
области по борьбе самбо 
среди юношей не старше 16 
лет.

Экспресс-комментарий глав
ного судьи финала первенст
ва области мастера спорта 
В. П. Размыслова (Сверд
ловск):

— Отмечу салдинца Алек

сея Кондрахина, В финале не
давнего турнира памяти Ге
роя Советского Союза Г. П. 
Сабурова он проиграл сверд
ловчанину В. Малыгину. В 
финале первенства области 
вновь уступил ему в схватке 
в подгруппе. Но салдинец все 
же сумел пробиться в финал. 
И вот вновь встреча со спар
таковцем — решающая! Конд- 
рахин сумел настроиться на 
этот принципиальный поеди

нок и выиграл с незначитель
ным преимуществом.

Из других самбистов стоит 
выделить свердловчанина Во
лодю Неволина. В Салде все 
схватки, за исключением фи
нальной, он выиграл чисто.

Отлично зарекомендовал 
себя верхнепышминец Ильдар 
Хаматдинов, продемонстриро
вавший лучшую технику борь
бы в партере.

А кто же победил в коман
дном зачете? Чемпионом об
ласти стала команда самби
стов Верхней Салды (трене
ры А. Лобашов и В. Водолаз
ский), второе место — у спар-

Фото Л. ДЫМОВА.

такоецев Свердловска, тре
тье — у верхнепышминцев.

В личном первенстве чем
пионами финала области ста
ли: А. Чулков (Верхняя Сал- 
да), Д. Бароха (Нижний Та
гил), И. Приход (Верхняя Сал- 
да), И. Хаматдинов (Верхняя 
Пышма), А. Коростелев, В. Не
волин (оба — Свердловск), 
Д. Тихонов (Верхняя Пышма), 
Д. Стяжкин (Свердловск), 
А. Воронюк (Нижний Тагил), 
Д. Гаврилов (Свердловск),

Успешных вам экзаменов 
уже не на ковре!

А. ЕВСЕЕВ.
Верхняя Салда.

Музею нужна 
эмблема

В апреле наша газета писала 
об образовании нового област
ного музея. Это музей воз
душно-десантных войск «Кры
латая гвардия».

Организатором и директо
ром его стала Надежда Ива
новна Михайлова, участник Ве
ликой Отечественной войны. 
Начинать пришлось буквально 
с нуля. А это означает — и 
сбор исторических материалов, 
и поиски помещения для му
зея, и организация ремонтных 
работ.

На сегодняшний день эти 
большие проблемы в какой-то 
мере уже улажены. Но воз
никла не менее важная забота. 
Музею необходимы эмблема 
и нагрудный знак для ветера
нов воздушно-десантных войск 
и наследников их боевой сла
вы — воинов-интернационали
стов.

— Мы решили обратиться к 
жителям области, — говорит 
Н. И. Михайлова,— и объявить 
конкурс на лучший эскиз 
эмблемы музея и нагрудного 
знака. Хотелось бы, чтобы в 
их оформлении была отраже
на принадлежность музея к 
определенному роду войск, 
чтобы это гармонично сочета
лось с его назначением, а по
скольку все воздушно-десант
ные войска — гвардейские, 
необходимо, чтобы гвардей
ский знак также присутствовал 
в оформлении.

Итак, желающие принять уча

ШАХМАТЫ
Несколько дней в Москве 

проходил турнир ветеранов 
страны по активным (быстрым) 
шахматам. В нем принял уча
стие заведующий шахматным 
клубом Свердловского облспорт* 
клуба ВДФСО профсоюзов, кан
дидат в мастера спорта СССР 
Дмитрий Прокопьевич Пиня- 
гин. Соревнование проводилось 
по швейцарской системе в 9 
туров при 56 участниках, среди 
которых были 10 мастеров спор
та и международный мастер 
А. Хасин. Удачно стартовав, в 
первом туре Пинягин обыграл, 
переиграв в эндшпиле, мастера 
спорта В. Хеникина. Затем, по
бедив еще трех мастеров, двух 
кандидатов в мастера при двух 
поражениях от мастеров спорта, 

стие в этом конкурсе присы
лайте эскизы по адресу: 
620028, г. Свердловск, ул. Кры
лова, 2«а», областной музей 
ВДВ «Крылатая гвардия».

Подробности по этому по
воду вы можете узнать у ди
ректора музея Надежды Иза- 
новны Михайловой по тел.: 
72-53-23,

Победителя конкурса ждет 
премия — 150 рублей.

Ф. УСМАНОВА.

«Иисус 
Христос — 
суперстар» 
из Риги

В середине июня свердлов
чан и жителей области ожи
дает приятный сюрприз: гаст
роли ансамбля «ВИА ТЕР- 
ЦИА» из Риги.

Рижане привезут два 
спектакля: «Еврейские диало
ги» и «Иисус Христос — 
суперзвезда». Ансамбль, на
звание которого переводится 
как «Третий путь», считает 
себя последователем «третьего 
направления» в музыке, осу
ществляя синтез всех музы
кальных направлений и жан
ров.

Одного и'з музыкантов, Ви
то Бергса, называют «сереб
ряной флейтой Латвии», А 
когда на сцену выходит вио
лончелист Юрис Лакутис, 
публика приветствует его

ом в последнем туре красиво 
победил и международного ма
стера А. Хасима.

Набрав 7 очков из 11, Д. П. 
Пинягин поделил с мастерами 
спорта В. Гусевым и А. Гульди- 
ным первое-третье места сре
ди ветеранов — участников Ве
ликой Отечественной войны.

$ * *

В шахматном клубе Верх- 
Исетского завода Свердловска 
прошло третье личное первен
ство облсовета ВДФСО профсо
юзов по шахматам среди жен
щин. В соревновании, проводи
мом по швейцарской системе, 
приняло участие 22 шахматист
ки.

Первое место и звание чем
пионки в третий раз подряд за
воевала кандидат в мастера 

бурными аплодисментами. 
Любят зрители и скрипачку 
Бируту Вайводе — единст
венную женщину в ансамбле. 
А руководитель ансамбля Се
мен Хейфец играет на столь
ких инструментах, что легче 
сказать, чем он не владеет. 
Он же сделал и аранжировку 
обоих спектаклей.

В «Еврейских диалогах» 
участвует известный риж
ский поэт и журналист — 
Михаил Эдидович, автор ост
рых, полемических публика
ций в латвийской газете «Со
ветская молодежь». Он будет 
на русском языке читать свои 
стихи на самые современные 
и горячие темы. А чарующие 
еврейские мелодии не нуж
даются в переводе. В спек
такле примет участие сверд
ловский ансамбль еврейской 
песни «Бет хадаш».

В спектакле «Иисус Хри
стос — суперзвезда» с музы
кой Т. Веббера органично со
единяются отрывки из «Ма
стера и Маргариты» М. Бул
гакова и «Доктора Живаго» 
Б. Пастернака.

Все участники ансамбля 
принимают активное участие в 
кипучей жизни республики. 
Пятеро из них — члены На
родного фронта Латвии, двое 
— Латвийского общества ев
рейской культуры. После 
спектаклей вы сможете устно 
или в виде записок задать 
им любые вопросы о полити
ческой жизни Латвии.

Спектакли пройдут не 
только в Свердловске. но 
также в Первоуральске и 
Нижнем Тагиле.

Р. АБЕЛЬСКАЯ.

спорта СССР Ирина Грюнвальд, 
набравшая 9 очков из 9 воз
можных. Она получила путев
ку на финал РРС ВДФСО проф
союзов, являющийся одновре
менно зональным соревновани
ем чемпионата РСФСР.

Второе место с результатом 
7 очков заняла Ирина Кабано
ва. Интересно отметить, что на 
первом и втором первенстве 
она становилась третьей и так
же отставала от чемпиона на 
2 очка.

Третьим призером стала Роза 
Анищенко. Ее результат — 6 
очков из 9. Лучший результат 
среди областных шахматисток 
у Розы Драчевой из Кировгра- 
да, набравшей 5,5 очков.

В. ЗЫКОВ.
судья республиканской 

категории.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

нм. А. а. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ЕВГЕНИИ ОНЕГИН 
9-VI ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ДРАМЫ 

Сегодня премьера МАНДАТ
9-У1 в 10 час. ВАСИЛИСА

ПРЕКРАСНАЯ

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ
Сегодня СТАКАН БОЛЫ 
9-У БЕСПЕЧНЫЙ

ГРАЖДАНИН

ГОСЦИРК
Заключительные 

представления 
АТТРАКЦИОНА 

«Карнавал экзотических 
животных«.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

НОВАЯ ПРОГРАММА.
Документальный фильм 
«СЕКРЕТЫ ПРИРОДЫ» 

(№ 15).
Мультипликационный 
«ФИЛЬМ-МИНУТКА» 

(Куба).
Цветной 

художественный Фильм 
«КРОКОДИЛ» ДАНДИ-2».

Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

11 —13 июня
в ДК нм Я М Свердлова 

СВЕРДЛОВСКИЙ 
РОК-КЛУБ
проводит 

ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА.
В программе:

11 июня — творческие 
мастерские «Рок-находки 
89» с участием групп «Крас
ный Хач». «Оди». «Слава 
труду:» И др. Начало в 16 и 
20 час.

12 июня — рок-греппа 
«Силк энд Стилл» (Дания), 
группа «Настя». Начало в 20 
час.

13 июня — «Силк энд 
Стилл» (Дания). «Апрель
ский марш» и др. Начало в 
19 час.

Билеты — в кассах ДК. 
Цена билета — 3 руб 
Справки по тел. 51-40-63 (по
сле 18 час.).

ПОГОДА
9 10 июня по области 

ожидается переменная об- 
лачнссть, местами кратко
временные дожди, грозы, ве
тер неустойчивый, слабый, 
при грозах порывы до 15 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 12—17 
днем 26—31.

НДСМСШ!
Индекс 53800
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